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OBRAS 

AM-010 está 100% trafegável, 
afirma governo

A aprovação da gestão do prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), 
alcançou 85,31%, somando os votos em regular, bom e ótimo. A nova 
pesquisa realizada este mês pelo Instituto Projeta – Pesquisa de 
Mercado e Opinião Pública, aponta um cenário positivo em que oito 
em cada dez manauaras opinam favoravelmente à gestão.
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Manaus, sábado 9 e domingo 10 de dezembro de 2023

A aprovação da ges-
tão do prefeito de 
Manaus, David Al-
meida (Avante), al-

cançou 85,31%, somando 
os votos em regular, bom 
e ótimo. A nova pesquisa 
realizada este mês pelo 
Instituto Projeta – Pesqui-
sa de Mercado e Opinião 
Pública, aponta um cená-
rio positivo em que oito 
em cada dez manauaras 
opinam favoravelmente à 
gestão.

O levantamento, enco-
mendado pela TV A Crítica, 
possui margem de erro de 
2,22% e confiança de 95%. 
Para a sua realização, 1.955 
eleitores, a partir de 16 
anos, foram entrevistados.

O atual prefeito também 
segue liderando a intenção 
de votos para a eleição de 
2024 da Prefeitura de Ma-
naus, em todos os cenários 
analisados. No decorrer 

Levantamento possui margem de erro de 2,22% e confiança de 95%

deste ano, outras pesqui-
sas foram divulgadas que 
mostram a liderança de Da-

vid Almeida e, em segundo 
lugar, o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania).

Nesta edição da pesqui-
sa do grupo Projeta, David 
Almeida apresenta 35,12% 

da intenção de votos na es-
timulada, enquanto Amom 
Mandel está com 28,43%. 

DIVULGAÇÃO

Já na espontânea, David 
abre vantagem com 21,37% 
contra 6,22% de Amom.

Em novembro, o prefei-
to já mantinha vantagem 
clara sobre seus possíveis 
adversários na disputa 
pela gestão de Manaus 
em 2024. 

A quarta pesquisa do 
ano sobre a eleição para 
Prefeitura de Manaus, 
divulgada no início de 
novembro, da empresa 
Perspectiva – Mercado e 
Opinião aponta que o atu-
al prefeito David Almeida 
(Avante) lidera com 31,4% 
das intenções de voto, en-
quanto o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) 
está em segundo lugar, 
com 27,1%. 

A pesquisa foi realizada 
com 2 mil entrevistados 
entre os dias 25 e 31 de 
outubro. Ao todo, 12 pos-
síveis candidatos são con-
tabilizados.

A evolução da intenção 
de votos demonstrou es-
tabilidade, com poucas va-
riações e segue dentro da 
margem de erro, desde a 
primeira pesquisa realiza-
da em dezembro de 2022.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Prefeito David Almeida 
alcança 85,31% de aprovação
Chefe do Executivo 
também lidera 
intenção de votos 
em todos os 
cenários analisados



Dívidas perdoadas
Produtores rurais do município de 

Iranduba poderão renegociar dívidas 
sem multa e juros ou ter o débito 
extinto. A anistia foi determinada pelo 
Governo do Amazonas para produ-
tores atingidos pela seca severa no 
estado. Segundo a Afeam, a anistia 
inclui 1.909 empréstimos que somam 
R$ 9,7 milhões. O diretor-presidente 
da Afeam, Marcos Vinicius Castro, 
disse que os produtores, após re-
gularizarem a dívida, terão acesso 
novamente a crédito da agência. O 
perdão da dívida será limitado aos 
municípios onde for reconhecida a 
situação de emergência ou de cala-
midade pública.

Superar desafios
O vice-prefeito Marcos Rotta (Sem 

Paritido) disse nesta quinta (7) que 
tem superado muitos desafios ao 
lado do prefeito David Almeida (Avan-
te). “Com muito empenho, trabalho e 
com o apoio da população, estamos 
construindo uma Manaus com me-
lhor qualidade de vida para todos. 
O prefeito @davidalmeidaam e eu, 
sabemos que ainda temos muito a 
fazer pela cidade e, todos os dias, 
superamos desafios para continuar 
avançando com as nossas ações em 
prol de uma Manaus melhor”, disse 
o vice-prefeito em uma publicação 
nas redes sociais.

Carlos Almeida no PT
O ex-vice-governador e defensor 

público Carlos Almeida esteve nesta 
quinta (7) com o ex-deputado federal 
pelo Partido dos Trabalhadores (PT) 
Zé Ricardo. Em uma rede social, Carlos 
Almeida publicou fotos em reunião 
com moradores de uma comunidade 
no Tarumã, zona Oeste de Manaus.

Carlos Almeida tem enfrentado 
uma forte resistência de uma ala do 
PT no Amazonas a sua filiação. No dia 
22 de novembro deste ano a filiação 
do defensor público teria sido negada 
por 8 a 2, após uma reunião interna 
do PT em Manaus.

Alberto Neto na posse de Milei
Integrante da comitiva bolsonarista 

que estará presente na posse de Ja-
vier Milei como presidente da Argen-
tina no domingo (10) em Buenos Aires, 
o deputado federal Capitão Alberto 
Neto (PL-AM) publicou pela madru-
gada desta sexta (8) uma foto na Ar-
gentina ao lado do ex-presidente Jair 
Bolsonaro. O ex-presidente chegou a 
Buenos Aires na noite de quinta (7) 
com uma comitiva de parlamentares, 
assessores e governadores. Ele foi 
convidado pessoalmente para a pos-
se do presidente eleito da Argentina, 
Javier Milei, com quem se encontrará 
nesta sexta após dar entrevista a uma 
rádio local.

Crítica ao desarmamento
Após não conseguir aprovar a ur-

gência na tramitação do Projeto de 
Decreto Legislativo 3/23, o deputado 
federal Capitão Alberto Neto (PL), 
culpou os governos petistas pelo 
aumento dos homicídios no país. 
Conforme o deputado, o aumento 

dos crimes está relacionado ao 
desarmamento da população. “Nos 
governos do PT era como se ti-
vesse uma bomba atômica nesse 
país todo ano. Chegou a 70 mil 
homicídios por ano. Veio o governo 
Bolsonaro, reduzimos para 40 mil 
e com toda a legislação adequada 
para que os CACs pudessem fazer 
seu esporte”, disse o deputado.

Queda na indústria
A indústria amazonense viu sua 

produção cair 2,6% em outubro ante 
setembro e recuar outros 5,7% na 
comparação com outubro de 2022, 
informou o IBGE. “A seca impõe 
custos adicionais de logística de 
transporte para as empresas. Uma 
das mais afetadas foi a de equipa-
mentos de informática, bastante 
influente na indústria local”, disse 
Bernardo Almeida, gerente da pes-
quisa. Ele se referia, sobretudo, à 
produção de eletrônicos na Zona 
Franca de Manaus. Além da seca, a 
taxa de juros ainda alta segue como 
outro limitador, com efeito sobre o 
parque de todo o País. 

Omar indicado na CPI
O senador Omar Aziz (PSD-AM) 

é um dos indicados para a CPI da 
Braskem que vai apurar o agrava-
mento da situação de afundamento 
de solo em Maceió, causado pela 
empresa. Com isso, confirma-se a 
dobradinha Omar e Renan Calhei-
ros (MDB-AL), que articulou a par-
ticipação do senador do Amazonas. 
Calheiros teve como referência a 
CPI da Covid quando criaram des-
gaste do governo Bolsonaro. 

Segundo o Correio Braziliense, até 
o momento, foram indicados sete 
senadores, incluindo o próprio autor 
da CPI, Renan Calheiros (MDB-AL).

PDT lança candidato
O PDT bateu o martelo sobre 

sua participação nas eleições mu-
nicipais de 2024 e terá candidato 
próprio a prefeito de Manaus. A le-
genda definiu que o candidato será 
Israel Tuyuka, médico-indígena que 
disputou o Governo do Estado no 
ano passado pelo Psol. Tuyuka foi 
o sexto colocado do pleito, mas se 
tornou a sensação da campanha. O 
nome de Tuyuka foi apresentado 
ao ministro da Previdência Social, 
Carlos Lupi, líder nacional do par-
tido, que nesta quinta (7) esteve 
em Manaus.

Definição do PT
Nunca um evento nacional do PT 

atraiu tantos membros da sigla no 
Amazonas como o que ocorreu na 
sexta (8) e sábado (9) em Brasília, 
com a participação do presidente 
Lula. Por lá, estiveram o presiden-
te do PT-AM, Sinésio Campos, e 
o presidente do PT-Manaus, Val-
demir Santana. Anne Moura, pré-
-candidata a prefeita de Manaus, já 
estava em Brasília assim como João 
Pedro, do Incra. O grande interesse 
pelo evento tem explicação: o PT 
está definindo como participará da 
disputa para prefeitos das cidades 
brasileiras em 2024.

PP também se organizando
O Partido Progressistas (PP) do 

Amazonas reuniu filiados, nesta 
quinta (7), na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas, para a cerimônia 
de posse dos novos presidentes 
de dois diretórios. Rainer Elton Fi-
gueiredo da Silva, diretor-geral da 
Policlínica Codajás, assumiu a pre-
sidência do diretório jovem do PP, 
e Vera de Souza Queiroz Marques, 
assistente social, tornou-se a nova 
presidente do diretório das mulhe-

res do partido. Também estiveram 
presentes o presidente estadual do 
PP Amazonas, Rodrigo de Sá Barbosa, 
e a vereadora Thaysa Lippy, presiden-
te da sigla em Manaus.

Alvo de denúncias
O prefeito Bruno Ramalho (MDB), 

do município de Carauari, está en-
frentando denúncias graves por parte 
dos agentes de saúde locais. Segundo 
relatos, a gestão não estaria cum-
prindo com a obrigação de pagar o 
piso salarial da categoria, conforme 
estabelecido pela Constituição Fede-
ral. A denúncia destaca um possível 
ato improbidade administrativa, uma 
vez que o Governo Federal estaria 
enviando recursos suficientes para 
cobrir dois salários mínimos desde de 
junho deste ano, e a Prefeitura não 
estaria repassando integralmente 
tais valores.

Deputado cobra explicação
A suspensão das operações de voos 

no Aeroporto Internacional Eduardo 
Gomes na madrugada de sexta (8), 
somada à redução nos horários de 
pousos e decolagens devido às obras 
de revitalização da pista central do 
aeroporto, motivaram o deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), a co-
brar providências da Vinci Airports, 
operadora aeroportuária da unidade 
regional.  Com a alegação de proble-
mas meteorológicos, os voos foram 
cancelados ou atrasados. Passagei-
ros com destinos a Brasília, São Paulo, 
Panamá, Coari, Parintins, Santarém, 
Fortaleza, Campinas, entre outros, 
foram prejudicados.

Sheherazade perde
O ministro Alexandre de Moraes, 

do STF , julgou improcedente uma 
ação trabalhista movida pela jorna-
lista Rachel Sheherazade contra o 
SBT, de Silvio Santos. 

Sheherazade, que foi âncora do 
principal jornal do SBT por quase dez 
anos, foi demitida da emissora no final 
de 2020 e entrou na Justiça pedindo 
indenização trabalhista no valor de R$ 
20 milhões. Posteriormente, o valor 
ficou estabelecido em R$ 8 milhões e 
já existia determinação de execução 
da sentença, que foi cassada agora 
por Moraes. A jornalista acusa o SBT 
e seu dono, Silvio Santos, de assédio, 
censura e fraude.

Venezuela e Guiana
A Organização dos Estados Ame-

ricanos (OEA) fez um pronuncia-
mento nesta sexta (8), sobre a 
tensão entre Venezuela e Guiana, 
que gera o alerta para uma possível 
nova guerra no mundo. Em comu-
nicado, a entidade classificou as 
ações venezuelanas como agressi-
vas e ilegais e disse que a situação 
se transformou “em um ponto de 
importante preocupação para a se-
gurança regional” e “constitui uma 
questão que ameaça a estabilidade 
e a soberania territorial no hemis-
fério norte”. “O governo de Maduro 
continua a tomar e a promover 
ações ilegais contra a Guiana”, diz 
um trecho da nota.

Governo anuncia que AM-010 já 
está 100% trafegável

O Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Infraestrutura (Seinfra), já 
executou 160 quilômetros de primeira capa asfáltica e os outros 90 quilômetros estão com 
obras em andamento, de modo que, atualmente a rodovia encontra-se totalmente trafegável 
ao longo dos seus 260 quilômetros de extensão.

A obra, que apresenta 67% de avanço e está gerando 8.600 empregos diretos e indiretos, 
conta com serviços de terraplanagem, pavimentação, drenagem e sinalização. Nesta etapa, os 
serviços realizados são os de drenagem superficial, com meio meio-fio e sarjeta.

Os serviços incluem ainda, alargamento da caixa viária para 10 metros de largura, com pista 
de rolamento e acostamento. Além disso, estão sendo implantadas a sinalização, horizontal 
e vertical, e ainda a pintura de faixas reflexivas na rodovia.

Conforme o governo, a nova AM-010 vai proporcionar benefícios ao estado, como, por exem-
plo, facilitar o escoamento da produção de Itacoatiara e outros sete municípios; garante mais 
segurança na trafegabilidade; reduz o tempo de trajeto entre as localidades; e permitirá o 
desenvolvimento social e econômico.

Ao pequeno Luan Gabriel Aguiar Gama, de 10 anos de idade, 
que foi aprovado no vestibular da UEA, conforme resultado 
divulgado pela instituição nesta quinta (7). O nome de Luan 
aparece na lista dos aprovados para o curso de Licenciatura 
em Matemática Vespertino. O amazonense ficou conhecido 
pela participação no quadro “Pequenos Gênios” do programa 
Caldeirão do Huck, da TV Globo.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao Primeiro Comando da Capital (PCC), que enviou para Brasília uma 
equipe para uma ação que ia ter como alvo o presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), e o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). A facção mobilizou uma célula com três de seus integrantes e 
bancou seus custos – cerca de R$ 44 mil. As investigações encontraram 
ainda explosivos, que seriam usados em um atentado a bomba contra o 
senador Sergio Moro (União Brasil-PR).
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Palavras mágicas!

Editorial
Ad-vento!

Bom dia, por favor e obrigada. As tais palavras mágicas que 
foram ensinadas por nossos pais na infância realmente pro-
porcionam bem-estar e satisfação, afirmam pesquisadores da 
Universidade Sabanci, na Turquia. 

Os cientistas analisaram questionários respondidos por 60 mil 
adultos sobre hábitos de vida e saúde mental e descobriram 
que os mais sociáveis, que se permitiam interações momen-
tâneas com saudações e agradecimentos, apresentavam uma 
satisfação maior com a vida, relatando a sensação de bem-estar 
com mais frequência.

Publicado na revista Social Psychological and Personality 
Science, em novembro deste ano, o estudo mostra que conversar 
com pessoas desconhecidas, ainda que seja por um curto perí-
odo de tempo, proporciona maior satisfação. É aquela situação 
de ser simpático e sociável em qualquer lugar que frequente. 
A pesquisa não revelou outros detalhes, mas, somado a um 
sorriso no rosto, com certeza torna o ambiente mais agradável 
nas relações sociais. 

Os benefícios não param por aí. A interação social frequente 
pode funcionar como um fator protetor contra a demência, de 
acordo com o estudo da Universidade de Nova Gales do Sul, 
em Sydney, na Austrália.

Mas quem aí já não ficou chateado por dar bom dia, seja ao 
sair de casa, no seu bairro, condomínio, academia ou local de 
trabalho e a pessoa ficar muda, com ‘cara de paisagem’? A falta 
de cortesia ou o mau humor, na maioria das vezes, independe 
do estado de espírito ou das circunstâncias da vida.  

Existem pessoas que estão enfrentando grandes adversida-
des e conservam alegria na alma, enquanto outras estão com 
tudo em ordem, mas não conseguem enxergar o que têm de 
bom para comemorar e agradecer. Contemos nossas bênçãos 
e suportemos as adversidades com serenidade, um sorriso no 
rosto e um “Bom dia!”.

 “Consolai, consolai, meu 
povo! Falai ao coração de 
Jerusalém e dizei em alta 
voz que sua escravidão 
terminou e a expiação de 
suas faltas foi cumprida!” 
(Is 40,12a). Isaías, no livro 
da Consolação, anuncia 
esperança para os israe-
litas. Reacende nos exila-
dos a chama do mistério da 
eleição divina. É anúncio, 
a recordação, de que Deus 
continua a amar seu povo, 
apesar das infidelidades e 
dos seus pecados.  

Deus por vir, Deus vem! 
Ele vindouro! Advento é 
tempo de espera, tem-
po de esperança. “Vigiai, 
portanto, porque não sa-
beis quando o dono da 
casa vem” (Mc 13,33-37). 
Ad-vento celebração do 
Deus que vem! O Senhor 
veio e se tornou a pre-
sença inefável na nossa 
humanidade e fragilida-
de. A crença de que o 
Senhor chegou e visitou, 
chegou e se fez morada 
na humanidade, concede 
a disposição da prepara-
ção e do significado da 
hora inesperada da che-
gada de Deus. Entrar mais 
uma vez na espera para 
ser tomados pela admira-
ção da presença pequena, 
singela, simples de Deus 
em Belém.

O advento suscita o de-
sejo de deixar-se guiar 

pela Luz, Deus criança! 
Luz que ilumina toda a 
pessoa vinda ao mundo. 
Ela resplandece tênue, 
singela, cândida! Na sua 
singeleza, uma luminosi-
dade toda própria: Deus 
humanado, encarnado, 
carne da carne! 

O caminho até Belém 
será a possibilidade do 
revestimento da presen-
ça humana-fragilizada da 
Criança envolta em faixas e 
deitada numa manjedou-
ra. Ela provoca a tomar as 
vestes da simplicidade, da 
candura e da proximidade. 

Deus veio; está sempre 
por vir; está vindo sem-
pre. O vir, indica o desejo 
de Deus de encontrar-se 
com toda pessoa para ser 
consolo, libertação e per-
dão. Por isso, o advento é 
exercício de espera, de ex-
pectativa, de preparação, 
no desejo do encontro. No 
encontro, encontrados: 
nascer de Deus!

O Advento renova o con-
vite de viver à espera de 
Jesus, a aguardar a sua 
vinda, a manter-se na dis-
ponibilidade e na liberda-
de para o encontro com 
Deus na nossa humani-
dade! Disponibilidade e 
liberdade que possibili-
tam uma vigilância bené-
vola para a preparação do 
mistério do Natal. Somos 
convidados a nos voltar-

mos vigilantes em oração 
e exultantes no louvor, 
àquele que vem. (cf. Pre-
fácio do Advento II).

É uma preparação, um 
caminhar, que pode levar 
ao encontro e à admiração: 
“está envolto em panos, 
e nos veste de imorta-
lidade; está mamando, 
e o adoram; não encon-
trando lugar na pousa-
da, fabrica seus templos 
nos corações dos crentes. 
Para que se fortalecesse a 
debilidade, se debilitasse 
a fortaleza. Assim, acen-
demos nosso amor para 
que alcancemos a sua 
eternidade” (Sto Agosti-
nho, Sermão 190,4). Na 
contemplação, nasce a 
admiração, que exclama 
diante do presépio: “Nós 
vimos a sua glória, glória 
que lhe vem do Pai, como 
Filho único cheio de graça 
e de verdade” (Jo 1,14b).

Preparemos nas nossas 
casas um sinal do cami-
nhar para Belém! Aqueles 
sinais que rememoram o 
nascer de Deus, o Natal 
do Menino Deus; os si-
nais do presépio. A famí-
lia reunida contemplando 
a razão da esperança, da 
realização das promessas, 
o sinal da fé, a presença 
consoladora! A disponibi-
lidade familiar que suplica 
agradecida: “Vem Senhor 
Jesus”, Menino Deus!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Orçamento Participativo: O Povo como prioridade

O Processo orçamentário 
é a base que norteia toda 
a administração pública, 
saber o que gastar, onde 
investir, o que precisa es-
truturar, quantos contra-
tar, até a onde pode pagar, 
dentre outros, dependerá 
do orçamento de cada go-
verno. Com a chegada do 
período em que precisa-
mos analisar, e aprovar o 
orçamento do estado do 
Amazonas, observo a ne-
cessidade em haver uma 
definição sobre o dinhei-
ro público que será usa-
do durante um ano inteiro. 
Como alguém que recebe 
as demandas do povo na 
casa legislativa, tenho co-
nhecimento das necessida-
des dos amazonenses. Não 
quero parecer saber mais 
que toda a equipe estraté-
gica que executa as ações 
de governo. A minha opinião 
é que a previsão para áreas 
específicas garante valori-
zação dos trabalhadores, 
satisfação da população e 
números reais de melhoria 
na qualidade de vida do 
estado.

Considero que o ato de 
obrigatoriamente examinar 
as três leis orçamentárias 
- Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO), Plano 
Plurianual (PPA) e Lei Or-
çamentária Estadual (LDO) 
- pressupõe uma análise 
técnica e profunda sobre 
a procedência e a aplica-
bilidade daquilo que está 
sendo proposto: o orça-
mento deve refletir o ce-
nário daquele momento e 
as demandas que são apre-
sentadas. 

Apresentei emendas 
para atender o segmento, 
desde a LDO, no primeiro 

semestre, e agora ao PPA 
e à LOA: e pasmem, essas 
também foram negadas 
pela Comissão de Assun-
tos Econômicos, como tem 
sido feito de forma siste-
mática a todas as emendas 
dos deputados.

Entre as emendas há uma 
em favor da nomeação de 
28 peritos criminais, 24 
peritos legislas e 7 odon-
tolegistas para comporem 
o Departamento de Polícia 
Técnico-Científica e outra 
para a aquisição de equipa-
mentos ao mesmo departa-
mento, que recentemente 
foi alvo de fiscalização do 
Ministério Público, além de 
emendas para o pagamento 
da data-base das forças de 
segurança e a contratação 
de concursados da área, 
bem como a realização de 
novos concursos. 

Percebemos que há uma 
intenção distorcida no pro-
cesso quando ações sim-
ples deixam de ser cum-
pridas. Para a aprovação 
do Plano Plurianual, que 
estabelece os gastos para 
4 anos, deveria aconte-
cer uma audiência públi-
ca acessíveis a todos, mas 
por aqui nem tocam no as-
sunto. Vejo estados como 
São Paulo e Santa Catarina 
cumprirem muito bem to-
das as fases desse proces-
so. Isto é compromisso com 
a verdade, sendo transpa-
rentes com o povo que os 
elegeu.

Infelizmente o Brasil mais 
uma vez desponta em mais 
ranking vergonhoso. Entre 
os 30 países do mundo que 
têm a maior carga tributária, 
nossa nação aparece em úl-
timo lugar com o pior retor-
no dos valores arrecadados 

para serviços de qualidade 
que venham a gerar bem-
-estar à população. 

O levantamento feito pelo 
Instituto Brasileiro de Pla-
nejamento Tributário (IBPT), 
que considera a carga tribu-
tária de cada país, obtida 
junto aos dados mais re-
centes da Organização para 
Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE), e 
o Índice de Desenvolvimen-
to Humano (IDH), que mede 
o grau de desenvolvimento 
em relação a educação, saú-
de e renda em determinada 
região.

É logico que ações preci-
sam ser tomadas para que 
mudanças aconteçam nes-
te país. Não há justificativas 
para a inércia. Posso afirmar 
que os estudos sobre todos 
esses temas aqui aborda-
dos estão disponíveis para 
qualquer cidadão. Mas sem 
pressão pública, nada é fei-
to, nada muda. Lamento 
muitíssimo por tudo isso.

Neste final de ano, meus 
pensamentos se direcio-
nam para a necessidade 
de falar mais alto, a fim de 
ressoar esses temas de in-
teresse da coletividade de 
forma mais eficiente. Talvez 
assim, os milhares de ama-
zonenses, muitos deles que 
vivem na miséria possam 
ter o básico na garantia dos 
direitos de cidadão brasi-
leiro.

Na próxima semana ve-
remos o desenrolar da vo-
tação da LOA em plenária. 
Estabelecer a forma como 
o dinheiro público será usa-
do, sem o conhecimento 
da população é totalmente 
desrespeitoso. 

Tenho dito sempre, que 
juntos, podemos!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

‘Olhar para o Futuro: Protegendo 
a Visão das Crianças nas Férias 
Escolares’

As férias escolares são um período esperado com grande 
entusiasmo por crianças de todos os lugares. Este é um tempo 
para descanso, diversão e, muitas vezes, maior exposição a ativi-
dades que podem afetar a saúde ocular. Em uma era dominada 
pela tecnologia, é crucial prestar atenção à visão das crianças, 
protegendo-as de problemas que possam comprometer sua 
saúde ocular a longo prazo.

O aumento do tempo gasto em frente a telas — seja em vide-
ogames, tablets ou smartphones — durante as férias pode levar 
à fadiga ocular, secura e até problemas de visão a longo prazo. 
A exposição prolongada à luz azul emitida por esses dispositivos 
pode afetar a saúde dos olhos e perturbar o padrão de sono. 
Para mitigar esses riscos, é importante limitar o tempo de tela 
e incentivar as crianças a fazerem pausas regulares. Idealmen-
te, a cada 20 minutos passados olhando para uma tela, uma 
pausa de 20 segundos olhando para algo a 20 pés (cerca de 6 
metros ) de distância (a regra 20-20-20) deve ser encorajada.

Além disso, as atividades ao ar livre não estão isentas de 
riscos para a visão. A exposição prolongada à luz solar sem 
proteção adequada pode ser prejudicial. O uso de óculos de sol 
com proteção UVA e UVB é essencial para proteger os olhos 
das crianças dos raios solares nocivos. Esportes e brincadeiras 
ao ar livre também podem representar riscos físicos para os 
olhos. Dependendo da atividade, o uso de equipamentos de 
proteção, como óculos de segurança em esportes que exigem, 
pode prevenir lesões oculares.

A nutrição também desempenha um papel vital na saúde 
ocular. As férias podem levar a uma rotina alimentar irregular, 
com um aumento no consumo de fast-food e lanches não sau-
dáveis. É importante garantir que a dieta das crianças inclua 
alimentos ricos em nutrientes essenciais para a saúde ocular, 
como vitaminas A, C e E, e ácidos graxos ômega-3.

Visitas regulares ao oftalmologista são cruciais, especialmente 
se a criança apresentar sintomas como dores de cabeça frequen-
tes, esfregar os olhos constantemente ou dificuldades visuais. O 
diagnóstico precoce de condições como miopia, hipermetropia 
ou astigmatismo pode evitar problemas mais graves no futuro.

As férias escolares, portanto, são uma oportunidade ideal 
para os pais e cuidadores reavaliarem e ajustarem as práti-
cas relacionadas à saúde ocular das crianças. Desde limitar o 
tempo de tela até garantir proteção adequada em atividades 
ao ar livre e manter uma dieta equilibrada, essas medidas po-
dem assegurar que as férias sejam não apenas divertidas, mas 
também benéficas para a saúde visual das crianças. Cuidar da 
visão durante as férias escolares é um investimento no bem-
-estar geral e no futuro saudável das crianças.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.
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Deputado cobra medidas sobre 
atrasos e cancelamentos de voos

ALEAM

A suspensão das operações 
de voos no Aeroporto Inter-
nacional Eduardo Gomes na 
última sexta-feira (8), soma-
da à redução nos horários de 
pousos e decolagens devido às 
obras de revitalização da pista 
central do aeroporto, motiva-
ram o deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), a cobrar 
providências da Vinci Airports, 
operadora aeroportuária da 
unidade regional.

Com a alegação de proble-
mas meteorológicos foram 
cancelados ou atrasados voos 
regionais, nacionais e interna-
cionais. Passageiros com des-
tinos a Brasília, Panamá, São 
Paulo, Urucu, Coari, Parintins, 
Santarém, Fortaleza, Campi-
nas, Tefé, Carauari, Tabatinga, 

Itaituba e Belém foram pre-
judicados.

“Não bastasse o isolamento 
terrestre, por não termos a 
BR-319, e os prejuízos cau-
sados à navegação pela es-
tiagem, agora também esta-
mos isolados por via aérea. É 
inadmissível o que aconteceu, 
mais uma vez, nesta madruga-
da”, disse o deputado.

Roberto Cidade ainda pon-
tuou que são centenas de 
pessoas prejudicadas, negli-
genciadas. Ele Encaminhou à 
administradora do Aeroporto 
de Manaus a cobrança de uma 
ação imediata para organizar 
a operação neste final de ano. 

“Além disso, iremos enca-
minhar um requerimento co-
brando explicações da Vinci 
AirPort para os constantes 
problemas. Se há alguma di-

ficuldade climática na madru-
gada, o voo não sai e, durante 
o dia, o aeroporto fecha das 4h 
ao meio dia. É uma operação 
cara para tão pouco retor-
no para população”, cobrou, 
acrescentando que existem 
outros problemas estruturais 
também reclamados pela po-
pulação, como, por exemplo, a 
climatização do saguão e área 
de embarque. 

A Vinci Airports, filial do 
Grupo Vinci, é uma em-
presa francesa operadora 
aeroportuária. Em 11 de 
janeiro de 2022, assumiu 
as operações do Aero-
porto de Manaus, através 
do contrato de concessão 
com duração de 30 anos, 
assinado com a Agência 
Nacional de Aviação Civil 
(ANAC).

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Diversos voos foram cancelados na última semana por justificativas metereológicas

A SES vem atuando para a realização dos procedimentos até a conclusão da manutenção pela qual passam os equipamentos

Decisão atendeu 
a um pedido de 
Tutela Antecipada 
Antecedente 
ajuizado pela PGE

O Governo do Amazonas 
garantiu, na última se-
mana, junto à Justiça 
Federal, decisão favo-

rável determinando a imedia-
ta cessão do uso da máquina 
de hemodinâmica do Hospital 
Universitário Getúlio Vargas 
(HUGV) pelo Estado até a nor-
malização dos serviços pres-
tados pela Fundação Hospital 
do Coração Francisca Mendes 
(FHCFM), cujos dois equipa-
mentos estão atualmente em 
manutenção.

A decisão atendeu a um 
pedido de Tutela Antecipada 
Antecedente ajuizado pela 
Procuradoria Geral do Estado 
(PGE-AM).

A ação foi contra a Empresa 
Brasileira de Serviços Hospita-
lares (EBSERH), empresa pú-
blica federal que administra e 
representa o HUGV, que, apesar 
da urgência da medida, estava 
exigindo contrapartida finan-

ceira do Estado para a cessão do 
seu equipamento, atualmente 
inoperante, sendo que o pa-
gamento dos valores seria por 
serviços que já integram a es-
trutura da unidade hospitalar.

No Estado do Amazonas, as 
duas unidades públicas de saú-
de estão habilitadas à presta-
ção de serviços de cardiologia e 
neurocirurgia em máquinas de 
hemodinâmica junto ao Minis-

tério da Saúde, mas somente a 
Fundação Hospital do Coração 
Francisca Mendes presta efe-
tivamente os serviços.

Na decisão, o juiz Ricardo A. 
Campolina de Sales determina 
que, além da imediata cessão 
do uso do equipamento, o HUGV 
conceda a estrutura necessária 
aos leitos de recuperação de 
retaguarda após a realização 
dos procedimentos, sem con-

trapartida financeira por parte 
do Estado, até a normalização 
dos serviços da FHCFM.

O não cumprimento da or-
dem judicial implica na prisão 
do diretor do HUGV e do re-
presentante local da EBSERH 
por crime de desobediência e 
multa de R$ 50 mil por dia a 
repercutir sobre os seus patri-
mônios pessoais.

Em sua decisão, o juiz federal 

afirma: “cumpre enfatizar que 
conjugação de recursos finan-
ceiros, tecnológicos materiais e 
humanos para a promoção da 
saúde, a ser concretizado en-
tre os entes federados e seus 
órgãos em obediência à Lei do 
SUS não permite que órgãos 
de saúde pública imponham 
obrigação pecuniária para uso 
compartilhado de seus recur-
sos, mormente ociosos, num ce-

nário de necessidade premente 
como o ora apresentado”.

Medidas do Estado
A Secretaria de Estado de 

Saúde (SES), vem atuando para 
a realização dos procedimentos 
até a conclusão da manutenção 
pela qual passam os equipa-
mentos.

“Isso vai ser um grande avan-
ço, vai ajudar demais. Com isso, 
com certeza, nós vamos conse-
guir em curto espaço de tem-
po, conseguir zerar essa fila de 
cateterismo”, disse o secretário 
de Saúde do Amazonas, Anoar 
Samad.

A SES já havia proposto que, 
durante o período de regula-
rização dos equipamentos da 
FHCFM, toda a mão-de-obra e 
OPMEs utilizada na realização 
dos exames seriam fornecidos 
pela secretaria estadual, ne-
cessários à realização dos pro-
cedimentos, cabendo ao HUGV 
tão somente ceder à utilização 
da máquina lá instalada.

Atualmente, são realizados 
na FHCFM 160 cateterismos 
e 40 angioplastias mês, além 
de procedimentos vasculares 
e neurológicos nas duas má-
quinas de hemodinâmica ins-
taladas na unidade.

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Decisão garante uso de aparelho 
para cateterismo do HUGV
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Planejamento tem foco na proteção da biodiversidade e na melhoria da qualidade de vida nos países da região

Mais de R$ 9,7 bi-
lhões, ou apro-
ximadamente 2 
bilhões de dóla-

res na cotação atual, são 
investimentos planejados 
pelo Banco de Desenvol-
vimento da América Latina 
e Caribe (CAF) até 2030 na 
Pan-Amazônia. O compro-
misso foi firmado no pai-
nel “Somos Amazonía, So-
mos Solución”, que contou 
com participação da Rede 
de Soluções para o Desen-
volvimento Sustentável da 
Amazônia (SDSN Amazônia), 
que é secretariada pela Fun-
dação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), nesta quarta-feira 
(6), na 28ª Conferência das 
Nações Unidas para Mudan-
ças do Clima (COP28), em 
Dubai, nos Emirados Árabes 
Unidos.

O painel reuniu repre-
sentantes da Agencia Pre-
sidencial de Cooperación 
Internacional de Colombia 
(APC Colombia), Fundación 
Pachamama Ecuador, nação 
Chapra, Nature Bonds/The 
Nature Conservancy (TNC) 
e Hope.

No total, são 17 parcei-
ros estratégicos escolhidos 
pelo CAF para ajudar na mis-
são, entre eles a Deutsche 
Gesellschaft für Internatio-
nale Zusammenarbeit (GIZ), 

Acordo na COP28 garante 
U$ 2 bi para Pan-Amazônia

Green Climate Fund (GCF) e The 
Nature Conservation.

O plano de investimento tem 
foco na proteção da biodiver-
sidade e das pessoas que vi-
vem nos países da região. Para 
isso, o projeto foca em três 
temas transversais: ciência 
para inovação, conhecimento 
e pesquisa; apoio no fomen-
to de políticas para financia-
mento institucional; e coor-
denação regional e sistemas  

de inovação.
Também há foco em cinco 

linhas temáticas de desenvol-
vimento: bioeconomia, seto-
res produtivos, infraestrutura 
sustentável e serviços básicos, 
povos tradicionais e modelo de 
financiamento cross-cutting.

Karina Pinasco, coordenado-
ra geral do programa Pan-Ama-
zônico de Cooperação e Coali-
zação da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) e secretária-

-executiva da SDSN Amazônia, 
avalia como extremamente 
positiva a mobilização em prol 
das pessoas e da sociobiodi-
versidade.

“É um enorme esforço e uma 
meta muito interessante, pois 
não se pensa apenas em fi-
nanciamento de negócios, mas 
também em conhecimento, 
formação, recuperação, res-
tauração e ao apoio em termos 
de governança para a Organiza-

Senador Omar Aziz é indicado 
para CPI da Braskem

Bolsonaro e aliados participam 
de reunião com Javier Milei

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) que 
irá apurar o afundamen-
to de solo em Maceió, 
causado pela explora-
ção de sal-gema pela 
Braskem, teve a data de 
instalação definida pelo 
presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD).

O colegiado será insta-
lado na próxima terça-
-feira (12), às 15h. Mais 
cedo, ocorrerá uma reu-
nião no gabinete do se-
nador Omar Aziz (PSD), 
cotado para a presidên-
cia do colegiado.

Na última quinta-feira 
(7), os líderes partidários 
indicaram os nomes que 
faltavam. Pacheco leu o 
requerimento de criação 
da CPI em Plenário em 
outubro.

Até o momento, fo-

ram indicados nove 
senadores, incluindo o 
próprio autor da CPI, 
Renan Calheiros (MDB-
-AL), dos 11 titulares 
necessários para a ins-
talação da CPI: Efraim 
Filho (União-PB), Cid 
Gomes (PDT-CE), Omar 
Aziz (PSD-AM), Rodrigo 
Cunha (Podemos-AL), 
Jorge Kajuru (PSB-GO), 
Eduardo Gomes (PL-TO) 
e Wellington Fagundes 
(PL-MT). Entre os su-
plentes estão Magno 
Malta (PL-ES), Fernando 
Farias (MDB-AL), Cleiti-
nho (Republicanos-MG), 
Leila Barros (PDT-DF) e 
Jayme Campos (União-
-MT).

O PP do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (AL), 
apontou Dr. Hiran (RR) e 
os blocos Parlamentar 

Democracia – composto 
de MDB, União, Pode-
mos, PDT – e o Resistên-
cia Democrática – for-
mado por PT, PSD, PSB 
– ainda devem indicar 
um e dois membros, 
respectivamente. Com 
a maioria de indicados 
alcançados, o colegiado 
pode ser instalado, mas 
o começo dos trabalhos 
está previsto para o dia 
1 de fevereiro de 2024, 
no retorno do recesso 
parlamentar.

Calheiros está no cen-
tro de uma disputa polí-
tica com Lira. Em Alago-
as, o deputado é próximo 
ao prefeito de Maceió, 
João Henrique Caldas 
(PL), o JHC, enquanto 
o senador é próximo do 
correligionário Paulo 
Dantas (MDB).

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) participou de 
reunião, nesta sexta-feira 
(8), com o presidente eleito 
da Argentina, Javier Milei. O 
ex-chefe de Estado brasileiro 
foi com sua comitiva para o 
país vizinho na quinta-feira 
(7), incluindo o seu filho, o 
deputado federal Eduardo 
Bolsonaro (PL).

Bolsonaro está na Argenti-
na para a cerimônia de posse 
de Milei, que ocorre hoje (10). 
Embora tenha sido acom-
panhado por uma extensa 
comitiva de aliados, apenas 
alguns deles puderam par-
ticipar do encontro reserva-
do com o futuro presidente 
argentino.

O vídeo divulgado sobre a 
reunião mostra Bolsonaro e 
Milei acompanhados pelo 
ex-secretário de Comunica-
ção da Presidência Fabio Wa-

jngarten, por Eduardo, e pelo 
presidente do PL, Valdemar 
Costa Neto. A ex-candidata 
à Presidência da Argentina 
Patricia Bullrich, indicada por 
Milei para assumir a pasta 
da Segurança, também in-
tegrou o encontro.

Bolsonaro recebeu os con-
vites oficiais para a cerimônia 
de posse na segunda-feira 
(4). O argentino, desta forma, 
manteve o convite que fez di-
retamente ao ex-presidente 
logo após ser eleito.

Antes do embarque, os 
advogados do ex-presiden-
te enviaram uma petição ao 
ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Alexandre 
de Moraes para informá-lo 
que o ex-presidente viajaria. 
Em maio, quando determi-
nou uma ação de busca e 
apreensão na casa de Bolso-
naro, o magistrado ordenou a 

retenção de seu passaporte.
O documento, no entanto, 

não foi levado pelos policiais 
e está em poder do ex-presi-
dente. Para viajar à Argentina, 
Bolsonaro não necessita do 
passaporte. É possível entrar 
no país com a carteira de 
identidade (RG) do Brasil.

“Em atenção às investiga-
ções em curso e com pro-
fundo respeito a este juízo, 
o peticionário [Jair Bolsona-
ro] vem aos autos informar 
que estará temporariamente 
ausente do país no período 
compreendido entre os dias 
7 e 11 de dezembro”, disse a 
petição.

A petição foi assinada pe-
los advogados Paulo Bueno, 
Daniel Bettamio Tesser, Fa-
bio Wajngarten, Saulo Segall, 
Thais de Vasconcelos Guima-
rães, Clayton Soares e Bianca 
Lima.

CONGRESSO COMITIVA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Plano de investimento tem foco na proteção da biodiversidade e das pessoas que vivem nos países da região

Colegiado será instalado na terça-feira (12) e haverá uma reunião de alinhamento no gabinete de Omar Bolsonaro está na Argentina para a cerimônia de posse de Milei, que ocorre hoje (10)

ção do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA)”, explicou.

O compromisso ainda pre-
tende mobilizar um repasse 
de USD 15 bilhões até 2026 e 
USD 30 bilhões até 2030 para 
a aliança da Coalizão Verde, 
um esforço regional coorde-
nado pelo Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
e o Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e  
Social (BNDES).

Karina Pinasco considera 
que “para todos nós temos 
uma valiosa oportunidade. No 
que diz respeito à FAS, já inicia-
mos contato para implemen-
tarmos as nossas soluções [da 
SDSN Amazônia] e uma série 
de ações muito positivas, mas 
também para os membros das 
redes às quais estamos liga-
dos. […]. Nós vamos focar, jus-
tamente, no trabalho de solu-
ções relacionadas com meios 
de vida, bioeconomia, escolas. 
Além disso, vamos retomar um 
projeto que temos desenvol-
vido com a principal [SDSN/
ONU], que é voltado para for-
mação de empreendedores 
amazônicos, dos países que fa-
zem parte da rede, através de 
uma educação formal. Esta-
mos muito contentes por isso 
e os investimentos permitem 
que retomemos os projetos e 
que cogitemos novas metas”,  
complementa.



go do ano ou mesmo na aqui-
sição de presentes para as  
celebrações natalinas.

Em Manaus, a expectativa 
é que sejam injetados na 
economia do Amazonas o 
valor de R$ 3.278.099.066 
até o mês de dezembro. Es-
tima-se que 981.084 pessoas 
receberão o 13º Salário este ano, 
equivalendo a um valor médio de 
R$ 3.061,30. A fim de compreen-
der melhor como os manauaras 
planejam utilizar o décimo ter-
ceiro, a CDL Manaus entrevis-
tou mais de 1500 pessoas. O 
levantamento revelou que 52% 
dos entrevistados recebem a 
gratificação natalina e têm 
planos variados para o uso 
desse recurso.

presentes e (2%) ainda não sabem 
o que vão comprar.

Os filhos serão os mais serão pre-
senteados nesta data com (58%). 
A mãe vem sem segundo lugar 
com (42%); 30% dos entrevistados 
informaram que irão presentear o 
cônjuge; (22%) a si mesmo; (19%) 
o pai; (12%) os irmãos; (11%) os so-
brinhos (as); (9%) namorado (a); 
(7%) os amigos; (5%) os afilhados; 
(4%) avós; (3%) enteados (as) e 
(2%) os tios.

Em relação ao valor que preten-
dem gastar, (22%) disseram que 
pretendem gastar de até R$ 100; 
(27%) de R$ 101 a R$ 200; (24%) 
disseram que vão gastar entre R$ 
201 a R$ 300; (12%) de R$ 301 a R$ 
400; (8%) de R$ 401 a 500; (4%) de 
501 a R$ 1.000 e (3%) pretendem 
gastar acima de R$ 1.000.

As principais formas de paga-
mento que serão utilizadas para 
pagar os presentes natalinos são: 
(59%) dinheiro; (25%) cartão de 
débito; (21%) pix; (21%) cartão de 
crédito parcelado; (9%) cartão de 
crédito (1x); (8%) crediário 
da loja.

A pesquisa foi re-
alizada via Google 
Formulários, aplica-
do por e-mail ma-
rketing e aplicativo de 
mensagens instantâ-
neas, no período de 22 
a 29 de novembro, com 
cerca de 2.115 pessoas, entre 
homens e mulheres, maiores 
de 18 anos.

Pagamento do 13.º 
Com a chegada do mês de dezem-

bro, tanto empregadores quanto 
colaboradores aguardam com ex-
pectativas a tão aguardada “Gra-
tificação Natalina”, popularmente 
conhecida como 13º salário. Para 
muitos, esse pagamento repre-
senta um recurso adicional que 
pode auxiliar na qui-
tação de dívidas, na 
realização de proje-
tos adiados ao 
l o n -
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Apesar do 
otimismo dos 
comerciantes 
amazonenses, um 
possível aumento 
no preço dos 
produtos é 
esperado

   Marcela Estrella

A chegada do período na-
talino está gerando gran-
des expectativas para o 
comércio varejista ama-

zonense. Passado o período da 
severa estiagem enfrentada pela 
população, os comerciantes ain-
da acreditam em bons resulta-
dos, em 2023. Porém, os clientes 
podem encontrar aumento nos 
preços dos produtos procurados 
nesta época do ano, como pre-
sentes e na ceia natalina.

Conforme o levantamento rea-
lizado pela Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Manaus (CDL Ma-
naus), a data mais aguardada do 
ano deve resultar em uma receita 
bruta superior a 1 bilhão e qui-
nhentos mil reais, apresentando 
um aumento de 6% no número 
de vendas em comparação com 
o ano de 2022. O ticket médio 
estimado é de aproximadamente 
R$ 170.

O presidente da CDL Manaus, 
Ralph Assayag, compartilhou 
otimismo ao abordar o impacto 
positivo do pagamento do déci-
mo terceiro salário e a resolução 
dos problemas logísticos relacio-
nados à vazante no Amazonas.

“Acreditamos que o resultado 
vai ser muito bom, vamos ter o 
pagamento de 2 bilhões e meio do 
décimo terceiro. Isso inclui as par-
celas do governo federal, estadual 
e municipal, além de contemplar 
todo o setor industrial e comer-
cial. Então este é um montante 
considerável, e aquilo que não 
foi gasto na Black Friday igual ao 
ano passado, irá acontecer neste 
Natal”, pontuou.

Apesar do otimismo nas ven-
das, um possível aumento nos 
preços é esperado. Segundo o 
diretor-executivo da Associação 
Brasileira de Armadores de Ca-
botagem (Abac), Luís Fernando 
Resano, a capacidade de trans-
porte hidroviário no Amazonas 
foi mais afetada neste ano do 
que em 2022, no período da seca 
histórica em 2023.

No ano passado, o período de 
estiagem reduziu em 40% a na-
vegação no rio Amazonas. Apesar 
de ainda não ter essa conta para 
2023, Resano diz acreditar que 
esse percentual seja ainda maior 
neste ano.

“Mesmo que as empresas te-
nham feito estoques para o fim 
do ano, dependendo do tamanho, 
eles podem acabar rápido”, des-
talha Resano.

A alta dos preços será mais 
sentida pelas pessoas que deci-
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diram comprar aparelhos celula-
res e televisões como presentes 
neste fim de ano. Esses artigos 
foram os mais atingidos com os 
aumentos dos preços. Segundo 
a Associação Nacional de Fa-
bricantes de Produtos Eletro-
eletrônicos (Eletros), os fretes 
subiram cerca de 40% a 50% 
neste ano devido à seca.

O presidente-executivo da As-
sociação Brasileira da Indústria 
Elétrica e Eletrônica (Abinee), 
Humberto Barbato, afirma que 
produtos com a margem de pre-
ço mais apertada são os que 
correm mais risco de ter um 
aumento ao consumidor final. Os 
principais itens em risco são os 
celulares, televisões e, em alguns 
casos, computadores.

As fábricas tiveram que buscar 
o transportes alternativos, o que 
encareceu o valor dos produ-
tos. Alguns empresários podem 
ter sido obrigados a repassar o 
aumento para bancar os custos 
com logística. “Todo mundo evita 
aumentar preços, porque pode 
perder mercado para o concor-
rente, mas também não posso 
garantir para você que não vai 
haver aumento, porque, em fun-
ção dessa grande competição, as 
margens são muito apertadas.”

“Está acontecendo um pro-
blema que é o aumento dos 
custos de logística, porque tudo é 
motivo para o aumento de preço. 
Quando você tem uma dificulda-
de em algum mecanismo, auto-
maticamente vai ter aumento de 
custo. Muita coisa que chegava 
por navio está tendo que chegar 
por avião, e aí aumenta sen-
sivelmente os preços”, afirmou 
Barbato.

Conforme a pesquisa da CDL 
Manaus, 14% da população pre-
tende comprar eletrodomésti-
cos, 9% smartphone e 8% ele-
trônicos. 

Preço da ceia
De acordo com os especialis-

tas, o impacto da seca na logística 
de transporte é sentido muito 
mais por moradores da região 
do que nos produtos distribuídos 
para o restante do país. Isso por-
que Manaus é um centro impor-
tante de distribuição de bens de 
consumo básico para o interior 
do Amazonas.

“É a Lei da oferta e da procura. 
Se não diminuir a demanda, a 
oferta diminui e os preços au-
mentam. Quem sente primeiro 
isso são os produtos de primei-
ra necessidade. Então é arroz, 
feijão, frango”, explica Resano, 

da Associação Brasileira de Admi-
nistradoras de Consórcios (Abac).

“Com as dificuldades de levar 
esses produtos à capital, começa 
a diminuir a oferta, e a tendência 
é aumentar o custo para a popu-
lação”, completou.

O reflexo desse impactado pode 
ser observado no município de São 
Gabriel da Cachoeira, no Amazonas, 
onde o preço da cartela de ovo, que 
passou a custar R$ 45. A unidade 
do produto chega a ser vendida 
por R$ 1,50.

A seca histórica, ligada ao au-
mento da inflação de alguns ali-
mentos que fazem parte do final 
de ano do amazonense, acabou 
encarecendo a ceia. Segundo a As-
sociação Brasileira de Supermer-
cados (Abras), a cesta de composta 
por aves natalinas, azeite, caixa 
de bombom, espumante, lombo, 
panetone, pernil, peru, sidra e 
tender terá o valor R$ 321,13, um 
aumento de 8,9% em relação ao 
ano passado. 

Promoções e Presentes 
Apesar de um cenário não propí-

cio para o final de ano, o presidente 
da CDL Manaus, Ralph Assayag, 
antecipa um cenário propício para 
promoções neste final de ano.

“Acredito que mais promoções 
vão acontecer neste final de ano, 
então tem tudo para ser um grande 
Natal, com o dinheiro que vai entrar, 
com a mercadoria que temos e com 
facilidades de parcelamentos que 
serão feitos”, disse.

Na pesquisa realizada pela CDL 
Manaus sobre o Natal de 2023, 
eles identificaram que os artigos 
de vestuários serão os itens pre-
feridos para presentear neste natal 
com (59%); seguido de calçados 
(34%); brinquedos (26%); perfu-
maria/cosméticos (22%); eletro-
domésticos (14%); vale-presente 
(10%); smartphone (9%); eletrôni-
cos (8%); acessórios, bolsas, etc., e 
viagens (7%); joias/semijoias (6%); 
móveis de decoração e artigos 
esportivos (5%); games e jogos e 
outros (4%) irão comprar outros 

Apesar da possibilidade de produtos mais caros, os amazonenses devem ir às compras
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O Banco Central 
anunciou recen-
temente que, em 
outubro de 2024, 

será lançado o PIX Auto-
mático. Dessa maneira, a 
plataforma de pagamen-
tos instantâneos dará a 
opção de se fazer diver-
sas transações de forma 
recorrente e automática, 
sem precisar validar os 
dados e autorizar cada 
operação. 

Para Nathan Marion, 
gerente geral da Yuno, 
orquestradora global de 
pagamentos, a novidade 
tem bastante potencial, 
com capacidade de ser 
um dos principais meios 
de pagamento em 2024.

“O PIX movimentou 1,53 
trilhão de reais só em se-
tembro deste ano, o que 

DIVULGAÇÃO
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Plataforma tem 
potencial de alcançar 
grande público no 
Brasil e será um dos 
principais meios de 
pagamento de 2024

só mostra sua importân-
cia no país. Com o PIX 
Automático, a plataforma 
ganha um upgrade, pois 
será uma espécie de dé-
bito em conta, permitindo 
o agendamento de contas 
de água, luz e telefone, 

além de serviços diversos 
como streaming, mensa-
lidades escolares e até 
parcelamentos de con-
sórcio. Assim, mais pro-
dutos serão englobados, 
movimentando a econo-
mia de forma mais geral”, 

explica.
Com a grande confian-

ça do público em rela-
ção ao PIX, a tendência 
é que a medida em que 
novas funcionalidades 
forem surgindo, serão de 
fácil aceitação por parte 

Lançamento do PIX automático movimenta 
a economia em diversos setores 

Chegada da Bajaj em 2024 promete acelerar o cenário 
das Duas Rodas do Polo Industrial de Manaus 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Obama Foundation anuncia mais 
uma edição do programa de bolsas de 
estudos focado em Jovens Líderes. 
Trata-se de um programa de lide-
rança e aprendizado acadêmico de 
um ano de duração, na Universidade 
Columbia. As inscrições vão até a 
terça-feira (12/12) e podem ser feitas 
através do link (https://cwp.embark.
com/auth/login).

*************************************

Na quarta-feira (13/12), das 8h30 
às 12h, a MJV realizará o ‘1º ESG Ex-
perience Manaus: Jornada Carbono 
Zero’. O evento  irá reunir especialis-
tas em inovação e sustentabilidade 
para compartilhar abordagens e in-
sights práticos para que sua orga-
nização se insira da melhor forma 
no mercado de carbono. Segue o 
link para a pré-inscrição (https://
encurtador.com.br/ewxGL). 

*************************************

A Trinnovare Consultoria está 
oferecendo o evento ‘Treinamento 
Presencial - Portaria 9.835/22’, que 
ocorrerá no sábado (16/12), das 9h 
às 16h, com intervalo de 1 hora para 
o almoço. O investimento é de R$ 
769 e a inscrição está sendo feita 
pelo endereço eletrônico (https://
encurtador.com.br/mpS18).

Amanda Beauty e Laces and Hair iniciam parceria 
na unidade do Shopping Ponta Negra

Na sexta-feira (8/12) ocorreu o lançamento da 
parceria entre o salão Amanda Beauty, unidade 
do Shopping Ponta Negra, e a marca Laces and 
Hair, primeira empresa nacional com ingredientes 
orgânicos certificados e com performance pro-
fissional. Com essa sinergia entre as empresas, a 
unidade do salão passa a se chamar Bioma Amanda, 
marcando a conversão em um espaço sustentável, 
sem impacto para o meio ambiente e que levará 
para seus clientes, serviços e produtos naturais 
com tecnologia e performance.

Mudança climática: com menor produção, preço 

do azeite segue em alta 
Se tem pizza, tem azeite; se tem salada, tem 

azeite! Um coringa na cozinha, o azeite de oliva, 
que sempre dá um gosto especial aos pratos, 
está ficando mais caro por vários motivos, porém, 
principalmente, por causa da mudança climática 
lá na Espanha. O país, que é responsável por nada 
menos do que 70%  de todo o azeite consumido 
pelos países da União Europeia e 45% do consu-
mo mundial está enfrentando um severo período 
de estiagem e que tem prejudicado a colheita da 
azeitona. Além da condição climática, o aumento do 
preço dos combustíveis, eletricidade e fertilizantes 
acabam encarecendo ainda mais o azeite de oliva. 
Coitado do bacalhau!

McDonald´s segue expansão e quer bater 50 mil 
restaurantes nos próximos 4 anos 

Com uma fome de leão, a marca McDonald´s, rede 
de fast food mais conhecida do planeta, pretende 
crescer mais e mais nos próximos quatro anos! 
Para essa receita, o grupo irá adicionar inteligência 
artificial, pitadas de inovação e um  bocado de es-
tratégia tudo para agradar e conquistar o público. 
Atualmente, a rede mantém um pouco mais de 41 
mil restaurantes pelo mundo, e para atingir a meta 
dos 50 mil em 2027, deve abrir nesse intervalo de 
tempo praticamente 9 mil unidades. Para isso, o 
grupo pretende atingir 250 milhões de usuários 
em seu programa de fidelidade. 

Bilionário pode deixar herança estimada em R$ 56 
bilhões para o jardineiro

Que tal ganhar sozinho na mega-sena a bolada de 
R$ 56 bilhões? É muito bom pra ser verdade, né?! É 
praticamente o que está prestes a acontecer com 
um jardineiro (e faz tudo) de 51 anos, casado e pai de 
dois filhos, funcionário de um bilionário de 80 anos, 
acionista da marca Hermés, que tem a bolsa mais caro 
do mundo, avaliada em torno de US$ 432.000 (mais 
de R$ 2 milhões). Como o bilionário é solteiro e não 
teve herdeiros tudo indica que o colaborador irá levar 
a bolada. A indicação do nome do jardineiro partiu do 
próprio Nicolas Puech aos advogados, conforme divul-
gou a mídia suíça, local onde reside o abastado. O que 
será que o jardineiro pretende fazer com essa fortuna?!

ABajaj, uma das maiores 
fabricantes de motoci-
cletas do mundo, che-
gará a Manaus em 2024! 

A companhia, que é considerada 
a maior exportadora de veículos 
de Duas ou Três Rodas da Ín-
dia e presente em cerca de 90 
países, promete acelerar a con-
corrência local, não é pra me-
nos! De acordo com a Associa-
ção Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas e Simi-
lares (Abraciclo), o Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) produziu 
244.320 unidades no primeiro 
bimestre de 2023, representan-
do um aumento de 28,1% em 
relação ao mesmo período de 
2022 (190.789 motocicletas). O 
segmento de Duas Rodas vem 
ganhando velocidade, principal-
mente em virtude aos benefícios 
relativos aos incentivos fiscais, 
que são muito atrativos para 
essa indústria e têm atraído mui-
tas fabricantes pra cá!

Segundo Waldyr Ferreira 
(foto), country manager da Ba-
jaj do Brasil, a planta fabril terá 
capacidade produtiva de 20 mil 
motocicletas ao ano. Conforme 
o porta-voz, o objetivo é ampliar 
a linha de produtos da marca 
disponíveis no mercado brasi-
leiro, incluindo a família ‘Domi-
nar’: ‘160’, ‘200’ e ‘400’, respec-

tivamente. Essa linha, inclusive, 
tem conquistado a preferência 
do consumidor devido ao ótimo 
custo-benefício.

Desde o início das operações 
no Brasil, ocorrido há  pouco 
mais de um ano, mais de 3.500 
motocicletas da marca foram 
comercializadas. A produção da 
Bajaj acontece em parceria com 
a empresa Dafra, também ins-
talada na área do PIM. Ainda de 
acordo com Waldyr, a escolha 
da companhia em montar uma 
estrutura fabril em Manaus é 
estratégica, já que a localidade 
abriga fornecedores e outras 
marcas do setor de Duas Ro-
das. Dessa forma, será possível 
expandir o plano da rede de 
concessionárias Bajaj Auto aqui 
no Brasil, acrescenta o country 
manager.

“Nossa expectativa é atender à 
demanda crescente pelos nos-
sos produtos, e com a fábrica 
própria no Brasil, maior mercado 
de motocicletas da América La-
tina, ganharemos ‘insights’ va-
liosos sobre o desenvolvimento 
de produtos e o comportamento 
do consumidor, que contribuirão 
para o fortalecimento de nossa 
presença. A decisão estratégica 
está fundamentada no grande 
potencial do mercado brasileiro, 
e a proposta da marca é de-
mocratizar a escolha dos mo-

tociclistas brasileiros, trazendo 
motocicletas de alta qualidade 
e tecnologia, com ótimo custo-
-benefício”, enfatiza.

Informações sobre a data da 
inauguração, investimento e o 
número de colaboradores que 
serão contratados ainda não fo-
ram divulgados. A unidade em 
Manaus será a primeira instala-
da fora do país asiático. Entre-
tanto, Waldyr ressalta o papel 
da região Norte nos planos da 
montadora.

“Ainda não temos a quanti-
dade [de funcionários admiti-
dos] exatamente definida, mas 
certamente vamos buscar mão-
-de-obra especializada. Enten-
demos a importância da região 
Norte do país, e ao estarmos 
mais próximos da região com 
a implantação da fábrica, os 
próximos passos com certeza 
incluem a definição de um con-
cessionário local para atender 
Manaus, Belém e outras cidades 
na região”, adianta o executivo.

até então viviam à mar-
gem das transações onli-
ne já estão começando a 
fazer parte desse cenário. 
Assim, com novas funcio-
nalidades que permitem o 
agendamento de contas e 
futuramente o seu par-
celamento, a tendência é 
que o número de adeptos 
seja cada vez maior”, com-
plementa Marion.

O PIX completou re-
centemente três anos de 
existência e, de acordo 
com o Banco Central, foi 
o responsável por 36% 
de todas as transações 
realizadas no segundo 
trimestre de 2023 aqui 
no Brasil. Para se ter uma 
ideia, esse montante, em 
números absolutos, re-
presenta 3,86 bilhões de 
operações. “O segredo 
do seu sucesso é que ele 
é vantajoso tanto para 
os consumidores quan-
to para os lojistas, pois 
além de praticidade, ain-
da traz taxas menores e 
mais segurança contra 
fraudes, já que o dinheiro 
cai de forma instantânea 
na conta do favorecido”,  
finalizou.

Tendência é que a medida em que novas funcionalidades forem surgindo, serão de fácil aceitação por parte de todos

de todos. “Vale desta-
car que somente 40% da 
população brasileira tem 
acesso a um cartão de 
crédito, de acordo com o 
estudo Beyond Borders 
2022/2023. Dessa ma-
neira, essas pessoas que 

RÁPIDAS 
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Rosana Ramos

Na era da tecnologia, para 
uma pessoa estar atua-
lizada sobre tudo o que 
acontece no mundo, ela 

precisa ter um meio conecta-
do à internet que repasse para 
ela o máximo de informações 
possíveis. Agora mesmo, por 
exemplo, enquanto você lê essa 
matéria, você consegue contar 
quantos aparelhos eletrônicos 
estão ao seu redor? 

Entre televisões, celulares e 
notebooks, cada vez mais os 
jovens recebem, diretamen-
te, grande quantidade de luz 
artificial em seus olhos. Uma 
pesquisa feita pela plataforma 
Electronics Hub revelou que o 
Brasil é o segundo país com 
mais pessoas em frente a uma 
tela; são nove horas por dia 
usufruindo da tecnologia de 
forma direta, expondo os olhos 
à iluminação artificial.

Além de comprometer a saú-
de mental, o tempo gasto em 
frente às telas preocupa espe-
cialistas, que lidam diariamen-
te com o aumento de doenças 
oculares advindas da exposição 
ocular aos meios de tecnologia. 
A pandemia agravou ainda mais 
a situação, pois com a população 
mais reclusa dentro de casa, os 
meios eletrônicos tornaram-se 
as principais plataformas para 
continuar conectado ao mundo 
exterior.

Na semana em que se come-
mora, em 13 de dezembro, o Dia 
Nacional da Pessoa com Defi-
ciência Visual, o debate sobre 
os efeitos do uso excessivo de 
telas, principalmente na saúde 
de jovens, serve de alerta para os 
cuidados necessários visando o 
afastamento de um diagnóstico 
ruim.

Miopia
O Conselho Brasileiro de Of-

talmologia (CBO) divulgou uma 
pesquisa no ano de 2021 reve-
lando que 72% dos oftalmolo-

Dia Nacional 
da Pessoa com 
Deficiência 
Visual acende 
debate sobre a 
saúde ocular de 
jovens

REPRODUÇÃO

Impacto do uso excessivo de 

gistas diagnosticaram a miopia 
com mais regularidade na faixa 
etária de 0 a 19 anos. A Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) 
apontou ainda que, até 2050, 
metade da população mundial 
será diagnosticada com miopia.

Segundo o Ministério da Saú-
de, a miopia é um distúrbio vi-
sual cuja principal característica 
é a dificuldade de ver de longe. 
Apesar de ter um fator genéti-
co influenciando a condição, a 
miopia também pode ser ad-
quirida por outras condições, 
como a exposição a ambientes 
externos ou a visualização de 
figuras de perto, seja lendo ou 
usando telas.

Um desses fenômenos re-
correntes de quem abusa da 
iluminação artificial no globo 
ocular é o famoso “olho seco”. 
Conhecido por deixar os olhos 
com o aspecto ressecado, a 
condição é responsável por 
deixar um desconforto na vi-
são de quem passa horas na 
frente de telas tecnológicas.

 “Quando olhamos para te-
las, tendemos a piscar me-
nos vezes do que o normal. 
O olho acaba ficando menos 
lubrificado do que deveria, 
causando sensação de ardên-
cia, desconforto e cansaço”, 
apontou o médico oftalmolo-
gista Jovanni Gomes, durante 
entrevista.

A advogada Lorena Teixeira, 
de 23 anos, contou ao Em 
Tempo que não se preocupava 
com o tempo que passava em 
frente ao celular até ser diag-
nosticada com miopia.

“Eu achava que não teria 
problema, porque todo mun-
do usa o celular sem preo-
cupação. Eu usava muito an-
tes de dormir e isso acabou 
afetando a minha visão; só 
percebi a gravidade quando 
fui ao oftalmologista e ele me 
deu o diagnóstico. Ele também 
me pediu para usar os apa-
relhos com mais moderação”, 
relatou.

INOVAÇÃO

Alunos de Manaus desenvolvem projeto de semáforo funcional
Redação

Alunos do 9º ano e do 
ensino médio do Centro 
Educacional Sandra Caval-
cante (CESC) participaram, 
na última semana do ano 
letivo de uma aula para o 
desenvolvimento de um pro-
jeto para a construção de 
um semáforo funcional. O 
equipamento utiliza mate-
riais como caixa de papelão, 
LEDs e a plataforma Arduino, 
uma ferramenta acessível e 
versátil, para criar um siste-
ma que controlava os LEDs 
que representavam as cores 
do semáforo

A atividade, por sua vez, faz 
parte do programa de au-
las de robótica educacional 
aplicado pela escola e de-
senvolvido pela EduMaker 
Brasil, startup amazonense 
que une educação e tecnolo-
gia e leva o ensino de robótica 
para as salas de aula.

Na ocasião, os alunos vi-

veram uma experiência de 
robótica associando-a à 
eletrônica, inovação, cria-
tividade, organização de 
pensamentos, trabalho em 
equipe e superação de de-
safios. Além disso, durante 
a atividade eles tiveram a 
oportunidade de aprender 
sobre os princípios básicos 
de eletrônica e programa-
ção, utilizando o Arduino. A 
ferramenta permitiu que os 
estudantes entendessem 
como a programação está 
presente em objetos do co-
tidiano, como semáforos, e 
como eles funcionam.

 De acordo com o funda-
dor da EduMaker, professor 
Jhony Abreu, a construção 
do semáforo não apenas 
ensinou conceitos teóricos, 
mas também promoveu ha-
bilidades práticas e colabo-
rativas. “Os alunos puderam 
trabalhar em equipe, com-
partilhando ideias e resol-
vendo problemas em con-

junto. Além disso, a atividade 
desenvolveu a criatividade, 
a capacidade de solucionar 
problemas e a familiaridade 
com a tecnologia”, aponta o 
especialista.

 Ainda segundo o profes-
sor, essa experiência prática 
permitiu que os estudantes 
aplicassem conhecimentos 
teóricos de forma tangível, 
conectando a teoria à prá-
tica de uma maneira sig-
nificativa. “Ao construir o 
semáforo, eles compreen-
deram como os componen-
tes eletrônicos se interligam 
e funcionam em conjunto, 
agregando um aprendizado 
contextualizado e relevan-
te”, avalia Jhony.

 Para a diretora de ensino 
do CESC, Vanessa Drumond, 
o uso da tecnologia desperta 
a criatividade e valores e abre 
um leque para que os alunos 
possam trazer suas ideias e 
colocá-las em prática den-
tro de uma ferramenta e 

ambiente totalmente tec-
nológico. A diretora acres-
centa que além de ensinar 
conceitos de eletrônica e 
programação, a experiência 
incentivou o trabalho em 
equipe, a resolução de pro-
blemas e a aplicação prática 
do conhecimento adquirido. 
“Essa experiência de robóti-
ca educacional certamente 
contribuiu significativamen-
te para o desenvolvimen-
to cognitivo e habilidades 
futuras dos nossos alunos, 
oferecendo um diferencial 
em seu aprendizado e os 
posicionando diante do mer-
cado de trabalho”, observa 
Vanessa.   

 Aluno do 1º ano do en-
sino médio, Francisco Naja 
de Souza Neto, a atividade 
de construção do semáforo 
usando a plataforma Ardui-
no foi fundamental, não ape-
nas pelo exercício dentro das 
aulas de robótica apresentar 
a tecnologia como instru-
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Então, os míopes que estão 
surgindo agora podem ser mí-
opes de grau alto futuramen-
te, e aumenta a prevalência de 
doenças oculares graves”, dis-
sertou Thiago, em entrevista.

Cegueira
E esse uso indiscriminado das 

telas eletrônicas pode prejudi-
car ainda mais a visão do ser 
humano. A alta miopia, por 
exemplo, que é quando a pessoa 
possui um grau superior a 6, é 
uma condição comum e, segun-
do a OMS, é a terceira causa de 
cegueira no mundo. A mesma 
organização apontou ainda que 
cegueira afeta 39 milhões de 
pessoas em todo o mundo e 
246 milhões sofrem de perda 
moderada ou severa da visão. 

Um caso que repercutiu nas 
redes sociais em 2019 foi a 
luta diária da americana Gret-
ta Nance, que foi diagnostica-
da com Disfunção da Glândula 

Meibomiana (DMG).  Comum 
em idosos, a condição aparece 
em jovens que costumam ficar 
longas horas na frente de ce-
lulares, TVs, notebook e outros 
aparelhos eletrônicos.

Especialista em Marketing, 
Gretta tem um problema na 
glândula que fica abaixo da pál-
pebra e, segundo os médicos, 
após comprometida, não será 
possível mais recuperá-la. Ago-
ra, a profissional precisa seguir 
cuidados específicos para apro-
veitar a pouca visão que possui.

O caso de Gretta não foi o úni-
co a chocar a população mun-
dial. Entre outros que surgem 
diariamente, a preocupação 
com a saúde dos olhos acende 
um alerta sobre prevenção e 
imediatismo no diagnóstico.

De acordo com a OMS, apro-
ximadamente 80% dos casos de 
cegueira seriam evitados caso 
as doenças oculares fossem 
diagnosticadas a tempo e tra-

tadas corretamente.
O médico oftalmologista Gui-

lherme Kappel pontuou, em 
entrevista, os cuidados neces-
sários para prevenir um futuro 
diagnóstico de cegueira e pre-
servar a visão em diferentes 
fases da vida.

“O cuidado com a saúde dos 
olhos deve ser algo diário, as-
sim como são os cuidados com 
seu corpo. Boa alimentação e 
hábitos saudáveis contribuem 
para uma boa saúde ocular. 
Além disso, é importante fazer 
um check-up oftalmológico ao 
menos uma vez por ano ou sem-
pre que a pessoa notar alguma 
alteração na visa”, finalizou o 
profissional.

Uma a cada cinco pessoas, 
entre 18 a 24 anos, nunca foi 
ao oftalmologista no Brasil, se-
gundo levantamento feito pelo 
Ibope Inteligência em 2020. Os 
dados recentes, porém, indicam 
que o cuidado deve existir.

mento de aprendizado, mas 
por incentivar a compreen-
são e seu funcionamento na 
prática. “São mecanismos 
que podem contribuir para 
nossa vida que irão ajudar 

no futuro novas oportuni-
dades para criação de solu-
ções criativas para atender 
demandas e necessidades 
do mercado de trabalho”, 
conclui.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia
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A profissional também é mãe 
de uma criança de três anos e 
contou à equipe jornalística os 
cuidados que tem com o filho 
após ter seu diagnóstico.

“Agora eu não deixo ele mui-
to tempo no celular assistindo 
vídeos. Eu limito a quantidade 
de tempo tanto no celular, 
quanto na televisão. Não que-
ro que ele tenha esse proble-
ma de saúde tão novo, vai ser 
prejudicial para o crescimento 
dele”, ressaltou Teixeira.

A preocupação da profissio-
nal é válida, segundo o profes-
sor de cirurgia oftalmológica 
da Faculdade Ciências Mé-
dicas de Minas Gerais, Tiago 
César Pereira Ferreira. 

“O problema da progressão 
precoce do grau de miopia é 
que, a partir de cinco graus, 
muitos vão ter alguma doença 
ocular no futuro, seja desco-
lamento da retina, incidência 
maior de catarata, glaucoma. 

Pesquisa feita pela plata-
forma Electronics Hub reve-
lou que o Brasil é o segundo 
país com mais pessoas em 
frente a uma tela

Projeto permitiu que os es-
tudantes entendessem como 
a programação está presente 
em objetos do cotidiano
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É a primeira vez 
que a rodovia 
recebe obra de 
grande porte 
desde a 
década de 50

A AM-010, que liga Ma-
naus a Itacoatiara, 
encontra-se total-
mente trafegável ao 

longo dos seus 250,40 qui-
lômetros de extensão. A obra 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra), já 
executou 160 quilômetros de 
primeira capa asfáltica e os 
outros 90 quilômetros estão 
com serviços em andamento.

A intervenção atual na ro-
dovia, que apresenta 67% de 
avanço e está gerando 8.600 
empregos diretos e indiretos, 
conta com serviços de ter-
raplanagem, pavimentação, 
drenagem e sinalização. Nesta 
etapa, os serviços realizados 
são os de drenagem super-
ficial, com meio-fio e sarjeta.

Os serviços incluem ainda, 
alargamento da caixa viária 
para 10 metros de largura, com 
pista de rolamento e acosta-
mento. Além disso, estão sen-
do implantadas a sinalização, 
horizontal e vertical, e ainda 
a pintura de faixas reflexivas 

Obras avançam e AM-010 
está totalmente trafegável

na rodovia.
Esta é a primeira obra de 

grande porte recebida pela ro-
dovia desde a sua construção, 
na década de 50.

Benefícios 
A nova AM-010 irá levar mui-

tos benefícios para o estado, 
entre eles irá facilitar o es-
coamento da produção rural 
de Itacoatiara e outros sete 
municípios; garantirá mais se-
gurança na trafegabilidade; irá 
reduzir o tempo de trajeto en-

tre as localidades; encurtará 
as distâncias; e permitirá o 
desenvolvimento social e eco-
nômico da população em toda 
a região.

Para o produtor rural Fabia-
no Costa, 40, a pavimentação 
da rodovia tem gerado benefí-
cios todos os dias. “Nossa pro-
priedade, o sítio Jamel, fica no 
KM 110 da AM-010, entre Rio 
Preto da Eva e Itacoatiara. Lá 
trabalhamos com a produção 
de frutas cítricas, como laranja, 
limão e tangerina, e o asfalto 

permite que possamos escoar 
nossos produtos com muito 
mais agilidade”, destacou.

Produtor rural há 15 anos, 
Fabiano conta a dificuldade 
enfrentada antes da pavimen-
tação da rodovia. “Aqui era 
cheio de buracos e tínhamos 
de nos programar com dias 
de antecedência para poder 
escoar os produtos e levá-
-los para a venda na capital. 
Hoje a rodovia está sinaliza-
da, bem asfaltada e conse-
guimos colher e escoar no 

mesmo dia, o que melhorou 
100% os nossos serviços”,  
ressaltou.

Para o taxista intermunici-
pal Rogers Soares, 35, com 
a pavimentação da rodovia, 
os prejuízos com a manu-
tenção do carro diminuíram. 
“Perdi as contas de quantas 
vezes tive de levar meu carro 
para a revisão por conta das 
péssimas condições da pis-
ta. Eram inúmeros buracos, o 
pneu estourava e muito tempo 
perdido. Hoje, com o asfalto, 

esses problemas diminuíram 
consideravelmente”, afirmou.

Trabalhando na rodovia AM-
010 desde 2019, Rogers falou 
ainda sobre o impacto positivo 
que a pavimentação da via 
gerou em sua saúde, tendo 
em vista as dores na coluna 
por conta do impacto com a 
via esburacada.

“Antes, o trajeto que eu fazia 
durava cinco horas e era bas-
tante desgastante. Eu sofria 
com dores na coluna. Agora, 
o tempo caiu para menos de 
quatro horas de viagem, sem 
contar que as condições de 
trafegabilidade melhoraram 
demais, então isso é um gran-
de avanço para todos nós e 
eu, mais do que ninguém, sei 
o quanto isso vai melhorar 
minha qualidade de vida e o 
meu trabalho”, afirmou.

Compromisso 
O secretário de Infraestru-

tura, Carlos Henrique Lima, 
falou da importância em ga-
rantir a pavimentação da via. 
“O governador Wilson Lima 
sabe da importância da rodo-
via AM-010 para a região, en-
tão, nós estamos trabalhando 
todos os dias para proporcio-
nar a segurança das pessoas 
que trafegam pela AM-010, e 
hoje temos uma rodovia 100% 
trafegável, gerando benefícios 
para toda a população”, ex-
plicou.

DIVULGAÇÃO

Intervenção atual na rodovia conta com serviços de terraplanagem, pavimentação, drenagem e sinalização
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El Niño eleva as 
temperaturas, 
criando um clima 
ideal para o 
Aedes Aegypti, se 
reproduzir

DIVULGAÇÃO

Em coletiva realizada nesta 
sexta-feira (8), o Ministé-
rio da Saúde alertou que, 
em 2024, o número de 

casos de dengue deve aumen-
tar em grande parte do Brasil. O 
Centro-Oeste deve encarar um 
cenário epidêmico. A estimativa 
pouco otimista se dá frente a um 
cenário em que, pela primeira 
vez em muito tempo, os quatro 
sorotipos do vírus causador da 
doença (1, 2, 3 e 4) circulam 
no País e o El Niño eleva as 
temperaturas, criando um clima 
ideal para o mosquito vetor, 
o Aedes Aegypti, se reproduzir 
cada vez mais.

De olho na situação, a pasta 
inaugurou a Sala Nacional de 
Arboviroses (SNA). Trata-se de 
“um espaço permanente que 
vai permitir o monitoramento 
em tempo real dos locais com 
maior incidência de dengue, chi-
kungunya e zika para preparar 
o Brasil em uma eventual alta 
de casos dessas doenças nos 
próximos meses”, conforme in-

Em Tempo

Mosquito da dengue se prolifera durante 
período de inverno na região Norte 

No Sul, a estimativa é de que 
o Paraná encare um patamar 
elevado de casos. Enquanto 
isso, no Nordeste, apesar de 
uma estimativa de aumento, a 
situação não deve chegar a um 
nível epidêmico.

Conforme o Estadão contou 
em novembro, 2023 já é o se-
gundo ano com mais casos pro-
váveis da doença desde 2000, 
perdendo, por pouco, apenas 
para 2015, quando foram re-
gistrados 1,69 milhão de casos. 

“2023 foi diferente”, disse Ethel. 
Médicos relataram à reporta-
gem um número de casos atí-
picos no inverno, por exemplo.

Vacina
A Comissão Nacional de In-

corporação de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Co-
nitec), do Ministério da Saú-
de, decidiu, na quarta-feira, 6, 
abrir uma consulta pública para 
levantar a opinião da popula-
ção sobre a inclusão da vacina 

Qdenga, da Takeda, contra os 
quatro sorotipos da dengue (1, 2, 
3 e 4), no SUS. O parecer inicial 
do órgão é favorável, desde que 
haja uma redução do preço pela 
farmacêutica.

É possível enviar sugestões 
entre esta sexta, 8, e o dia 18 
de dezembro. O tempo é a me-
tade do normal, pois a pasta 
classifica a deliberação como 
urgente devido à possibilidade 
de aumento de casos no verão.

“Estamos falando de um pos-

sível momento epidêmico, mas 
o mais importante é vermos que 
temos tido casos de dengue 
ao longo de todo o ano”, res-
saltou Nísia Trindade, ministra 
da Saúde. “A vacina não é uma 
resposta para um momento 
de emergência se ele ocorrer 
no curtíssimo prazo, mas ela 
é uma estratégia fundamental 
para a proteção das pessoas ao 
longo desse ano e como pro-
teção para epidemias futuras”, 
explicou.

formado em nota. Vale destacar 
que o Aedes Aegypti também é 
vetor para chikungunya e zika. 
O ministério também anunciou 
um aporte de R$ 256 milhões a 
Estados e municípios. Ainda no 
final deste ano, uma parcela de 
R$ 111,5 milhões será liberada.

“No pior cenário, poderemos 
chegar a 5 milhões de casos 
de dengue (em 2024). Temos 
uma variação aí de 1,7 milhão 
a 5 milhões, uma média de 3 
milhões. Tudo isso, sem consi-
derar nenhuma nova tecnologia 
(aplicada), sem considerar que 
faríamos algo, mas nós estamos 
nos antecipando”, disse a se-
cretaria de Vigilância em Saúde 
Ethel Maciel, durante a coletiva. 
As previsões foram feitas em 
uma parceria com o InfoDen-
gue, da Fiocruz.

Neste ano, a maioria dos casos 
foi causada sobretudo pelo tipo 
1 da dengue. Mas o vírus tipo 4 foi 
identificado na quinta, 7, no Rio 
de Janeiro, de acordo com Ethel. 
Em maio, a Fiocruz havia noti-
ciado a volta do tipo 3 no Norte 
do País após 15 anos. A reintro-
dução de sorotipos após anos 
sempre preocupa especialistas 
e autoridades. Isso porque um 
“novo” vírus costuma encontrar 
uma população suscetível, sem 
proteção prévia.

A pasta informa que há gran-
de risco de o Sudeste enfrentar 
uma epidemia – em especial 
Minas Gerais e Espírito Santo. 

Parceria reforça compromisso 
para eliminar câncer

O Instituto Nacional de Câncer 
(Inca), do Ministério da Saúde do 
Brasil, a Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde (OPAS) e 17 orga-
nizações não governamentais e 
sociedades científicas brasileiras 
assinaram uma carta de compro-
misso para reforçar as ações de 
eliminação do câncer de colo do 
útero e ampliar as coberturas vaci-
nais contra o papilomavírus (HPV).

Entre os compromissos assumi-
dos no documento estão o apoio 
ao Ministério da Saúde, ao Con-
selho Nacional dos Secretários 
de Saúde (Conass) e ao Conselho 
Nacional dos Secretários Muni-
cipais de Saúde (Conasems), na 
implementação de ações que re-
forcem o Programa Nacional de 
Imunizações (PNI) e a Estratégia 
Nacional de Eliminação do Câncer 
de Colo do Útero; a divulgação 
de informações sobre a eficácia 
e segurança da vacina contra o 
HPV, utilizando diversos canais 
e formatos; o desenvolvimento 

de estratégias contínuas para 
combater notícias falsas sobre 
vacinação e dúvidas específicas, 
reduzindo a hesitação vacinal e o 
oferecimento de formação con-
tinuada e educação permanente 
aos gestores e profissionais do 
SUS sobre a importância do au-
mento da cobertura vacinal.

Além disso, assinando a carta, 
todos se comprometem com a 
promoção de estratégias territo-
riais para garantir serviços ágeis 
e distintos aos adolescentes e 
populações vulneráveis em rela-
ção ao HPV; o fortalecimento do 
rastreamento e da qualificação do 
atendimento ao câncer de colo do 
útero, garantindo diagnóstico e 
tratamento de lesões pré-cance-
rosas; e a implementação de ações 
específicas para a prevenção e 
controle do câncer de colo do úte-
ro em populações e comunidades 
tradicionais, migrantes, refugia-
dos e outros grupos altamente 
vulneráveis.

COLO DE ÚTERO

Iluminação de roxo do Cristo Redentor é para estimular vacina contra HPV

Combustíveis fósseis estão com seus dias contados, segundo COP28

COP28 quer mundo ‘predominantemente 
livre’ do combustível fóssil 

Os quase 200 países presentes 
da Conferência das Nações Unidas 
para Mudanças Climáticas de 2023 
(COP28), em Dubai, nos Emirados 
Árabes Unidos, fecharam um 2º 
rascunho para o documento final 
do encontro com quatro opções de 
texto sobre o futuro dos combus-
tíveis fósseis.   

Uma das principais bandeiras 
de organizações ambientalistas 
nesta COP tem sido a inclusão, 
no documento final, de previsão 
da eliminação dos combustíveis 
fósseis, que são o principal vetor 
do aquecimento do planeta. No 
primeiro rascunho, estavam pre-
vistas duas opções de texto sobre 
o tema. No novo documento di-
vulgado nesta sexta-feira (8), os 
países apresentam quatro opções 
de texto. São elas: 

- 1: Eliminação progressiva dos 
combustíveis fósseis de acordo 
com a melhor ciência disponível; 

- 2: Eliminação progressiva dos 
combustíveis fósseis, em linha com 
a melhor ciência disponível, com 
a meta de 1,5ºC do IPCC [Painel 
Intergovernamental sobre Mu-
danças Climáticas] e os princípios 
e disposições do Acordo de Paris; 

- 3: Eliminação progressiva dos 
combustíveis fósseis, reconhe-
cendo a necessidade de um pico 
no seu consumo nesta década e 
sublinhando a importância de que 
o sector da energia seja predomi-
nantemente livre de combustíveis 
fósseis muito antes de 2050; 

- 4: Eliminar progressivamente os 
combustíveis fósseis e reduzir rapi-
damente a sua utilização, de modo 

DIVULGAÇÃO
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a alcançar emissões líquidas 
zero de CO2 nos sistemas ener-
géticos até meados do século 
ou por volta dessa data; 

Há ainda outra opção em 
que aparece “sem texto”, indi-
cando que há países que dis-
concordam que o tema seja 
abordado no documento. Em 
outro dispositivo, o rascunho 
inclui como opção de texto 
a “eliminação progressiva dos 
subsídios aos combustíveis 
fósseis que não abordam a 
pobreza energética ou a tran-
sição justa”. 

O rascunho divulgado hoje 
ainda promete triplicar, até 

2030, a capacidade de ener-
gia renovável à nível global, 
“garantindo que o aumento 
da capacidade de energia re-
novável seja estrategicamente 
implementado para substituir 
a energia baseada em com-
bustíveis fósseis”.  

Mudança no documento
A diretora de Políticas Públicas 

e Relações Governamentais da 
The Nature Conservancy (TNC) 
Brasil, Karen Oliveira, desta-
cou que o termo “eliminação” 
(phase-out, em inglês) traz mais 
divergência nas negociações do 
que convergências. 
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Programação segue 
até domingo (10) 
com atrações para 
toda família

DIVULGAÇÃO

Os cantores Marcos 
e Bellutti e Batista 
Lima são as duas 
atrações nacionais 

que vão encerrar a 45ª Ex-
posição Agropecuária do 
Amazonas (Expoagro), que 
finaliza  a programação 
no próximo domingo (10). 
O evento ocorre no Par-
que Multiuso de Exposição 
Agropecuária Dr. Euripedes 
Ferreira Lins, situado no Km 
2, na rodovia que liga Ma-
naus a Boa Vista. A entrada 
é gratuita. 

Na sexta-feira (8), as apre-
sentações no palco da Praça 
de Alimentação ficam por 
conta dos artistas locais: Tay 
Rodrigues, a partir das 19h; às  
20h30, Toinho & Forró Show; 
e às 22h Rodrigo & Ranieri.

A dupla Marcos e Belutti 
é a terceira atração nacio-
nal a agitar o público que 
comparece na 45ª Expoa-
gro, no sábado (9), a partir 
das 22h. Já no domingo (10), 
Manaus recebe um dos no-
mes mais fortes do forró do 
país, o cantor Batista Lima 

Em Tempo

Evento possui estacionamento 
com mais de 700 vagas gratuitas

oferece oportunidades de 
negócios, de contatos e de 
conhecer novas tecnolo-
gias disponíveis no mercado. 
Participam da feira peque-
nos, médios e grandes pro-
dutores rurais e a população 
em geral.

O evento é realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), 
em conjunto com suas uni-

dades: Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário e 
Florestal (Idam); Agência de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (ADS); e Agência de Defe-
sa Agropecuária e Florestal 
(Adaf).

A 45ª Expoagro tem o apoio 
das empresas Atem, Sesc 
Amazonas, Motohonda, Vai-
debet, Sr Bar, Coca Cola e 
Ambev que patrocinaram as 
atrações nacionais.

Batista Lima, que se apre-
senta também a partir das 
22h. Nos primeiros dias de 
Expoagro, Roberta Miranda 
e Os Menottis também se 
apresentaram no palco da 
Arena Show. 

A exposição está de casa 
nova e visitantes que já es-
tiveram no parque desta-
caram a estrutura do even-
to. “A Expoagro está mais 
organizada, tem um espaço 
bem melhor. Eu já participei 
também de outras que tive-
ram em outro local, que era 
muito apertado”, comentou 
Valdemar Benedito, visitan-
te da Expoagro. 

Para Juliana Pinheiro, mo-
radora do bairro Redenção, 
Zona Centro-Oeste da capi-
tal, a Expoagro está bastante 
organizada. “A Expoagro está 
muito boa,tranquila tanto na 
entrada quanto na saída, 
com segurança e as barracas 
estão organizadas. Vem que 
está legal”, apontou. 

O público também pode 
conferir as competições de 
hipismo e as provas de três 
tambores, além do rodeio 
que iniciou ontem (7) e segue 
até domingo (10), na Arena 
Show.

A Expoagro
 A Expoagro é o maior even-

to do agronegócio sustentá-
vel no Amazonas. O evento 

Evento reúne mestre Chico 
da Silva, Couro Velho e mais

O Último Sambinha do Ano está 
com dia marcado. Dia 23 de de-
zembro, na Casa Luppi, a partir 
de 17h, o evento reúne o melhor 
do samba na cidade, com cerveja 
gelada e atrações musicais. Os 
ingressos já estão à venda.

A proposta do evento é reunir 
as melhores atrações de samba 
e convidados para encerrar o 
ano com chave de ouro com 
uma grande confraternização. 
O line-up conta com o ilustre 
mestre do samba, Chico da Sil-
va, o Samba do Couro Velho, 
o Sambinha do Galo, Antônio 
Bahia, Pagode dos Amigos, 40 
graus de amor e DJ Noelle. Já o 
pontapé inicial do carnaval será 
dado pela cantora Marcia Novo. 

“O samba voltou bem forte nos 
últimos meses em todo Brasil, 
além disso em dezembro em 
todas as confraternizações, as 
atrações mais procuradas são de 
Samba e Pagode! Acreditamos 
que vai ser um evento lindo”, 

explica Renato Soares, um dos 
organizadores. 

Os ingressos podem ser ad-
quiridos pela plataforma Sympla 
com valores promocionais de R$ 
30, sem a taxa do site, e no dia 
do evento na bilheteria.

Além de ser uma festa segura 
e atrativa, é também uma opção 
para grupos empresariais  que 
querem confraternizar no fim 
do ano e ainda não decidiram 
o que fazer. 

“Temos valores especiais com re-
servas de espaços exclusivos de-
pendendo do tamanho grupo. Você 
não vai ter que se preocupar com a 
tradicional organização das festas 
de fim de ano da empresa. A nossa  
equipe cuida de tudo por você, o seu 
trabalho é só de divertir e escolher 
o pacote que melhor atende às 
necessidades.”, finaliza Soares . 

Mais informações sobre paco-
tes, atrações e serviços inclusos 
podem ser obtidas pelo telefone 
(92) 9.9368-2816.

SAMBA

Roberta Miranda já se apresentou na Expoagro durante a semana 

Música está disponível em todas as plataformas digitais 

Banda Alaídenegão lança 
novo single ‘Uma Conquista’ 

DIVULGAÇÃO

LANÇAMENTO

DIVULGAÇÃO

A banda amazonense Alaídene-
gão lança o single ‘Uma Conquista’, 
nesta sexta-feira (8), para encerrar 
o ano com chave de ouro. O novo 
single conta sobre um relaciona-
mento amoroso e cita o eterno rei 
do Brega, o cantor Reginaldo Rossi. 
A música está disponível em todas 
as plataformas digitais e é distribu-
ída, gratuitamente, pela OneRpm.

“Ao longo do ano lançamos o 
EP ‘Abacaba’ e o clipe da música 
‘Ponta da Maresias’. Posso dizer 
que o single é a continuidade dessa 
etapa da banda. Queremos encer-
rar o ano disponibilizando mais um 
material para os nossos ouvintes”, 
explica o produtor e compositor 
Rafael  ngelo. 

O novo single parte do princípio 
da obra aberta em que cada ouvinte 
pode complementar o sentido da 
canção com suas memórias afetivas.

“Primeiramente veio a inspira-
ção musical, que trabalhamos em 
estúdio. Após fecharmos a sonori-
zação, escrevi a letra inspirada nos 
afetos entre as relações e tem a 
citação ‘Mon amour, Meu bem, Ma 
femme’ de Reginaldo Rossi, que é 
uma importante referência para o 
nosso trabalho e para todos que 
fazem música no Brasil”, explica o 
compositor. 

Conhecida por mesclar ritmos, a 
banda apresenta um mix de gêne-
ros em ‘Uma Conquista’ passando 
pela Ciranda, Disco Music, Rock e 
Brega. A composição, guitarra e voz 
é de Rafael  ngelo. Já os arranjos 
são da Alaídenegão com Anastacio 
Junior na bateria, Mauro Lima no 
baixo, Marcelo Martins no Trom-
pete e Lucio Bezerra no teclado. 
A masterização ficou por conta de  
Fernando Sanches. 

A banda irá apresentar o single 
‘Uma Conquista’ em Alter do Chão 
(PA) no dia 9 de dezembro. Já em 
Manaus, a performance ao vivo será 
no dia 15 de dezembro no Espaço 
Cultural Curupira Mãe do Mato, 
com pré-show de Magaiver. O lote 
de ingressos é único no valor de R$ 
20, a venda será na bilheteria no 
dia do evento.

Mais de uma década
Formada em 2008, Alaídene-

gão é uma banda autoral que tem 
como proposta unir os diversos 
ritmos brasileiros, e perpassa o Boi-
-Bumbá, o Beiradão, o Carimbó, 
a Bossa Nova e o Rock. As letras 
retratam o olhar do caboclo, das 
festas populares, da comida, das 
praias exuberantes de águas pretas 
e brancas da Amazônia, dos rios e 
da vida noturna local.

Marcos e Belutti e Batista Lima 
encerram atrações da Expoagro

Música está disponível em todas as plataformas digitais 

DIVULGAÇÃO
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Banda mineira foi uma das precursoras do Heavy 
Metal no Brasil

de despedida para 2024

Série de shows passará por capitais brasileiras e países da Europa, além dos Estados Unidos. Depois, os integrantes vão trilhar caminhos separados

Plateia 14

O banda Sepultu-
ra anunciou, nesta 
sexta-feira (8), que 
irá acabar após a 

última turnê do grupo, que 
inicia em março de 2024. O 
anúncio foi feito em coletiva 
de imprensa em um hotel, na 
zona Sul de São Paulo. 

“O sentimento é de dever 
cumprido, é poder parar no 
melhor momento sem ter 
que justificar nada”, des-
tacou Andreas Kisser em 

coletiva.
A última turnê da ban-

da, batizada de Celebra-
ting Life Through Death, 
terá duração de 18 meses, 
percorrerá 40 países e vai 
render um disco ao vivo 
da banda, com 40 canções 
registradas em cidades di-
ferentes. No Brasil, foram 
anunciadas oito cidades, 
entre elas, Belo Horizon-
te, Juiz de Fora, Brasília, 
Uberlândia, Porto Alegre, 

Curitiba, Florianópolis e 
São Paulo. A banda mineira 
foi uma das precursoras do 
Heavy Metal no Brasil e já se 
apresentou em 80 países.

“Não é um momento tris-
te. É de celebração. Não 
queria ver o Sepultura aca-
bar por briga ou ‘rehab’ de 
drogas ou a gente ficar ve-
lho demais”, completou o 
líder do grupo.

Andreas Kisser comentou 
sobre percorrer 40 países 

com a turnê e se há difi-
culdade de levar o som do 
grupo para outros países. 
“Independentemente da 
religião e da política do país, 
a música e principalmente 
o heavy metal é muito po-
pular e milhões de pessoas 
pelo mundo gostam desse 
som”, declara o artista.

Primeiras datas da turnê
1 de março de 2024 – Belo 

Horizonte (Arena Hall)

anuncia turnê
2 de março de 2024 – Juiz 

de Fora
09 de março de 2024 – 

Brasília (Arena Lounge)
15 de março de 2024 – 

Uberlândia
21 de março de 2024 – 

Porto Alegre (Araújo Vianna)
22 de março de 2024 – 

Curitiba (Live)
23 de março de 2024 – 

Florianópolis (Arena Opus)

Formação da banda
Criado em 1984 pelos ir-

mãos Max e Igor Cavalera, 
em Belo Horizonte, o Se-
pultura, em quase quatro 
décadas de carreira, se tor-
nou referência do metal e 
o maior representante do 
gênero no país. A banda 
se destacou pela mistura 
do som pesado com ele-
mentos de música tribal, 
indígena, africana, entre 
outros estilos.

O reconhecimento in-
ternacional veio princi-
palmente a partir do disco 
Roots, lançado em 1996, 
com a colaboração de Car-
linhos Brown. O álbum foi o 
último com a participação 
de Max Cavalera, antigo 
vocalista, que anunciou a 
saída da banda no mesmo 
ano. O irmão, o baterista 
Igor Cavalera, se desligou 
também 10 anos depois.

O grupo teve diferentes 
membros, mas sua forma-
ção principal (considerada 

“clássica”) teve a inclusão 
do guitarrista Andreas Kis-
ser e durou cerca de dez 
anos.

Atualmente, o vocal é fei-
to pelo americano Derrick 
Green e a bateria fica com 
Eloy Casagrande. Notoria-
mente, os irmãos Cavalera 
tomaram grande distância 
da banda desde que saíram. 
Em 2016, um documentário 
biográfico chamado Sepul-
tura Endurance foi lança-
do usando depoimentos 
de membros de bandas 
célebres, como Metallica 
e Motörhead; no entanto, 
os Cavalera se recusaram 
a participar.

O Sepultura tem uma 
influência mundial consi-
derável. Grupos famosos 
como Slipknot, System of 
a Down e até Björk já lis-
taram a banda entre suas 
referências. Em 2016, o 
Sepultura figurou na lista 
de principais artistas para 
conhecer a música brasi-
leira, segundo o New York 
Times. O último álbum de 
estúdio lançado pelo grupo 
foi Quadra, de 2020.

Inspiração para o nome
A inspiração para o nome 

do grupo veio de uma mú-
sica da lendária banda de 
rock inglesa, Motorhead, 
“Dance in your grave” (na 
tradução livre, “Dançando 
em sua sepultura”).
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Secretário da Sedel recebe
Título de Cidadão Tabatinguense

HOMENAGEM

Da redação

A Câmara Municipal de 
Tabatinga (distante 1.108 
quilômetros de Manaus), 
concedeu o Título de Ci-
dadão Tabatinguense, uma 
das maiores honrarias do 
município, ao secretário de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira, pelos 
relevantes serviços presta-
dos ao esporte da cidade. 
A cidade foi a primeira a 
ter um núcleo indígena fo-
mentado pelo Programa 
Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci), que ajuda 
no desenvolvimento do es-
porte de base e como forma 
de inclusão de crianças e 
jovens.

“É com imensa gratidão e 
honra que recebo o Título 
de Cidadão Tabatinguen-
se concedido pela Câmara 
Municipal de Tabatinga. 
Quero expressar minha 
profunda satisfação em 
contribuir para o desenvol-
vimento do esporte nesta 
cidade. Os investimentos 
realizados pelo Governo do 
Amazonas, refletem nosso 
compromisso em promover 
o esporte como ferramenta 
de inclusão e desenvolvi-
mento social”, disse Jorge 
Oliveira, secretário da Sedel.

Os investimentos realiza-
dos pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Sedel, 
resultaram na inauguração 
de um polo indígena do Pel-
ci, na cidade e que abran-
ge outras cidades da região 
do Alto Solimões. São mais 
de 500 jovens matricula-

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio
Título é concedido 
pelo comitê de 
avaliação da 
Aces Europe 

Pela primeira vez na his-
tória, Manaus recebeu 
oficialmente o prêmio 
de ‘Cidade Sul-Ame-

ricana do Desporto’ de 2024. 
A cerimônia aconteceu nesta 
quinta-feira (7), no Parlamento 
Europeu, localizado em Bruxe-
las, na Bélgica. A capital do Ama-
zonas foi a primeira cidade da 
região Norte do Brasil a receber 
a premiação em reconhecimen-
to pela excelência no incentivo 
a práticas esportivas.

O título é concedido pelo 
comitê de avaliação da Aces 
Europe, com a chancela da Or-
ganização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco). Além de Ma-
naus, outras 56 cidades de paí-
ses europeus, asiáticos e africa-
nos também foram laureadas.

Durante a cerimônia, a Pre-
feitura de Manaus foi repre-
sentada por uma comitiva for-
mada por membros do Fundo 
Manaus Esporte (FME). Para o 
diretor administrativo da FME, 
João Paulo,a premiação é im-
portante pois torna a cidade um 
atrativo para recebimento de 
investimentos e novas parcerias 
para melhoria da qualidade de 
vida da população por meio do 
esporte.

“Foi um dia muito importante 
para a nossa cidade aqui no 

Prêmio de ‘Cidade Sul-Americana 

Parlamento Europeu, na Bél-
gica, colhendo frutos do que 
foi feito no esporte ao longo 
desses três anos na gestão do 
prefeito David Almeida. Eu só 
tenho a agradecer ao olhar que 
ele tem pelo esporte, em enxer-
gar como uma ferramenta de 
socialização, uma ferramenta 
de transformação social”, disse 
João Paulo.

Manaus foi anunciada como 
‘Cidade Sul-Americana do Des-
porto’ de 2024 no dia 26 de 
outubro, no encerramento da 
visita técnica do Comitê Euro-
peu.

Educar pelo Esporte
As primeiras braçadas e me-

dalhas conquistadas são ines-
quecíveis na vida de qualquer 
nadador. A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Fundação 
Manaus Esporte (FME), em 
parceria com a Secretaria de 
Educação (Semed), propor-
ciona essas experiências iné-
ditas através do esporte para 
as crianças do projeto “Educar 
pelo Esporte”.

“Os projetos da Prefeitura de 
Manaus visam pelo bem-estar 
e o exercício de novos hábitos 
na vida dos cidadãos da nossa 
cidade. O que hoje é um simples 

passatempo, aos poucos vai 
crescendo junto com as habili-
dades e logo pode resultar em 
grandes nadadores no futuro. 
Seguimos incentivando crian-
ças e jovens para que se mante-
nham motivados no caminho do 
esporte. Nossa missão é ofere-
cer condições e oportunidades a 
eles”, destacou Aurilex Moreira, 
diretor-presidente da FME.

A piscina do Núcleo Coroado, 
que fica na minivila Olímpica, na 
zona Leste, além de atender o 
projeto “Manaus Esportiva”, é 
fundamental para a evolução 
dos alunos da rede municipal 
de ensino na natação. Muitos 

Prefeitura foi representada por comitiva formada por membros do Fundo Manaus Esporte

Divulgação
tiveram o primeiro contato com 
o clima competitivo da modali-
dade na última semana, no dia 
17/11, com a participação nas 
Municipíadas representando 
suas respectivas escolas.

O evento movimenta mais 
de seis mil estudantes da 
rede municipal de ensino, 
competindo em 14 modalida-
des, e tem o objetivo de de-
senvolver o desporto escolar, 
promovendo a socialização  
dos alunos.

“O Educar pelo Esporte co-
meçou no segundo semestre 
de 2022, voltado para alunos 
das escolas municipais das re-
dondezas, acima ou abaixo do 
peso, com espectro autista e 
Pessoas com Deficiência (PcDs). 
Atualmente, o projeto funcio-
na apenas no turno vespertino, 
com mais 60 crianças ativas, dos 
seis aos 10 anos de idade. Rece-
bemos crianças que começam 
do zero e vão evoluindo. Por 
isso, este ano já participamos 
de competições”, relatou Kátia 
Almeida, professora do Núcleo.

No dia 18/11, a convite da Fe-
deração Amazonense de Des-
portos Aquáticos (Fada), a Fun-
dação Manaus Esporte marcou 
presença no Festival Amazo-
nense de Estreantes Hélio Veiga 
Lima.  Com 23 atletas, entre me-
ninos e meninas, da categoria 
pré-mirim ao mirim, a equipe da 

fundação competiu em diversos 
estilos e conquistou a quarta 
colocação geral da competição.

Ao mesmo tempo que com-
põem o projeto “Educar pelo 
Esporte”, os alunos participam 
do programa “Manaus Esporti-
va”, que atende 18 núcleos es-
palhados pela capital. O objetivo 
é promover o desenvolvimento 
das crianças, para que identifi-
quem uma atividade que gos-
tem e passem a ter o esporte 
como prática comum no seu 
cotidiano.

A artesã Euricelia Martins é 
mãe de três filhos, de 6, 9 e 
10 anos de idade. Todos eles 
aprenderam a nadar nas aulas 
do projeto e participaram das 
competições pela primeira vez.

“Para mim, como mãe, foi mui-
to gratificante, porque vejo o 
crescimento deles no dia a dia. 
Eles chegaram aqui sem saber 
nada. Aqui eles se divertem, 
aprendem com esses grandes 
profissionais, nesta estrutura. 
No torneio, vibrei e torci muito 
por eles. A gente vê as primeiras 
braçadas e incentiva eles a que-
rerem mais”, comentou.

Os responsáveis interessados 
em matricular as crianças de-
vem comparecer ao local com 
documento de identificação e 
declaração escolar para efetuar 
a inscrição na atividade deseja-
da e turma adequada.

do Desporto’ para Manaus 

DIVULGAÇÃO/SEDEL

Jorge Oliveira, titular da Sedel, ganhou Título de Cidadão Tabatinguense 

dos, divididos em 10 núcleos, 
praticando sete modalidades 
esportivas, sendo elas: fute-
bol, futsal, jiu-jitsu, judô, vôlei, 
handebol e basquete.

Um dos atletas revelados, 
após uma visita técnica da Se-
del no município, é Luiz Felipe 
Tamayo, atleta da patinação 
de velocidade. O jovem faz 
parte da Seleção Brasileira 
de patinação, recebe apoio 
do Governo do Amazonas por 
meio do Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 2024, 
e já ganhou o Troféu Brasil 
Open, disputado em Minas 
Gerais e o Pan-Americano em 

2022, na Colômbia.

Pelci
O Pelci é um programa 

do Governo do Amazonas, 
coordenado pela Sedel, de 
apoio ao esporte de base e 
ferramenta de inclusão so-
cial, cujo alcance já benefi-
ciou mais de 15 mil atletas.  
Atualmente conta com 62 
núcleos, 35 na capital e 27 
núcleos no interior do esta-
do, divididos em sete polos, 
nas cidades de Manaus, Ta-
batinga, São Gabriel da Ca-
choeira, Humaitá, Codajás, 
Envira e Fonte Boa.
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